
臺灣高等法院刑事判決

113年度原上易字第63號

上　訴　人　臺灣桃園地方檢察署檢察官李亞蓓

被　　　告　陳修億（原名陳修城）

                    

　　　　　　　　　　

　　　　　　　　　　

指定辯護人　本院公設辯護人唐禎琪

上列上訴人因被告竊盜案件，不服臺灣桃園地方法院112年度原

易字第65號，中華民國113年8月2日第一審判決（起訴案號：臺

灣桃園地方檢察署111年度偵字第44301號），提起上訴，本院判

決如下：

    主  文

原判決撤銷。

陳修億犯竊盜罪，處有期徒刑拾月。

如附表所示犯罪所得及變得之物均沒收，其中附表編號3所示未

扣案犯罪所得新臺幣肆拾柒萬元部分，於全部或一部不能或不宜

執行沒收時，追徵其價額。

    事  實

一、緣陳修億友人謝鎧駿於民國111年8月25日12時50分許，駕駛

車牌號碼000-0000號自用小客車（下稱本案車輛）前往桃園

市○○區○○路000號處與陳修億見面，隨後由陳修億駕駛

本案車輛搭載謝鎧駿在桃園市區遊玩，陳修億上車後即見謝

鎧駿前向乾姊張毓嫘（原名張伽鎂）借得而放置在本案車輛

後座腳踏墊上之塑膠袋內現金新臺幣（下同）212萬元，竟

意圖為自己不法之所有，基於竊盜之犯意，於同日16時20分

許，駕駛本案車輛前往桃園市○○區○○○路0000之0號統

一超商新中北門市前，趁謝鎧駿下車進入該超商內購買物品

時，逕自駕駛本案車輛離開行駛至桃園市○○區○○○路0

段000號前將本案車輛停於該處，並將置於車內謝鎧駿所放

置上開現金212萬元竊取得逞，隨即於同月26日將其中14萬
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元、51萬元（共65萬元）用以購買車號000-0000號、000-00

00號自小客車各1台。嗣謝鎧駿發覺陳修億將本案車輛開走

及取走車內現金，遂報警處理，員警於111年8月30日14時45

分許，持臺灣桃園地方檢察署檢察官核發之拘票，在陳修億

前妻即女友黃妍竹位於桃園市○○區○○○路000巷00弄0號

0樓租屋處拘獲陳修億，並在該址屋內、地下室分別扣得現

金100萬元及車號000-0000號自小客車；復於同日23時1分

許，在桃園市○○區○○○路與○○○街口查扣車號000-00

00號自小客車，循線查悉上情。

二、案經謝鎧駿、張伽鎂訴由桃園市政府警察局中壢分局（下稱

中壢分局）報告臺灣新北地方檢察署檢察官偵查起訴。

    理  由

壹、證據能力方面

一、按被告以外之人於審判外之言詞或書面陳述，除法律有規定

者外，不得作為證據。又被告以外之人於審判外之陳述，雖

不符合刑事訴訟法第159條之1至第159條之4之規定，但經當

事人於審判程序同意作為證據，法院審酌該言詞陳述或書面

陳述作成時之情況，認為適當者，亦得為證據；當事人、代

理人或辯護人於法院調查證據時，知有同法第159條第1項不

得為證據之情形，而未於言詞辯論終結前聲明異議者，視為

有前項之同意。刑事訴訟法第159條第1項及第159條之5分別

定有明文。本件被告於本院審理時經合法傳喚未到庭，惟其

於原審準備程序、審理時，對於本判決所引用被告以外之人

於審判外陳述之證據能力，並未爭執證據能力等情（原易卷

第65頁）；另檢察官、辯護人就本判決所引用之被告以外之

人於審判外之陳述，於本院審理時並未爭執證據能力，且迄

言詞辯論終結前亦均未聲明異議，經本院審酌該等證據之作

成情況，核無違法取證或其他瑕疵，認均適為本案認定事實

之依據，依刑事訴訟法第159條之5規定，均有證據能力。

二、又本件認定事實引用之卷內非供述證據（詳後述），並無證

據證明係公務員違背法定程序取得，且與本案待證事實具有
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自然之關聯性，均有證據能力。　

貳、實體方面

一、認定事實所憑之證據及理由：

    被告於本院審理時經合法傳喚，無正當理由未到庭陳述，而

其於原審審理時坦承竊取65萬元之事實，惟否認竊取金額21

2萬元，辯稱：我沒有偷212萬元，車上沒有這麼多錢，我承

認我有把錢拿走，但金額不是212萬元，且車上130萬元裡面

有65萬是我的，我當天總共拿走130萬元，但我被抓的那一

天，在警察局的時候有還50萬元給謝鎧駿等語。經查：

(一)謝鎧駿於111年8月25日12時50分許，駕駛本案車輛前往桃園

市○○區○○路000號處與被告見面，隨後由被告駕駛本案

車輛搭載謝鎧駿，被告上車後即見放置在本案車輛後座腳踏

墊上之塑膠袋內鉅額現金，於同日16時20分許，駕駛本案車

輛前往桃園市○○區○○○路0000之0號統一超商新中北門

市前，趁謝鎧駿下車進入該超商內購買物品時，逕自駕駛本

案車輛離開行駛至桃園市○○區○○○路0段000號前將本案

車輛停於該處，並將置於車內謝鎧駿所放置上開現金全數取

走，隨即於同月26日凌晨1時20分起與賴文霖聯繫購車事宜

後，分別以14萬元、51萬元（共65萬元）購買車號000-0000

號、000-0000號自用小客車各1台，嗣經警於同月30日14時4

5分許，在其女友黃妍竹位於桃園市○○區○○○路000巷00

弄0號0樓租屋處屋內、地下室分別扣得現金100萬元及000-0

000號自用小客車，復於同日23時1分許，在桃園市○○區○

○○路與○○○街口查扣車號000-0000號自用小客車等事

實，業據被告於警詢、偵訊及原審準備程序、審理時坦承不

諱，核與證人即告訴人謝鎧駿於警詢、偵訊時證述、證人即

告訴人張毓嫘於警詢、偵訊、原審審理中證述及證人賴文

霖、黃妍竹分別於警詢、偵訊時證述之情節大致相符，復有

中壢分局搜索扣押筆錄、扣押物品目錄表、代保管單、刑案

現場照片、車輛詳細資料表、監視錄影畫面翻拍照片及原審

勘驗筆錄在卷可稽，故上開事實，堪以認定。
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(二)關於被告於事發當日竊取謝鎧駿放置在本案車輛後座腳踏墊

上之塑膠袋內現金數額：

　1.查證人謝鎧駿於警詢中證稱：我跟乾姊張毓嫘（原名張伽

鎂）拿到錢時，我有清點金額就是212萬元，並原封不動的

將錢用7-11超商塑膠袋裝著，放置在駕駛座後方腳踏板處等

語；復於偵查中證稱：我當時將212萬元用小袋子裝起來放

在車内，我跟張伽鎂拿錢的時間是當天上午10點、11點左

右，地點是在桃園某處，這筆錢是張伽鎂要發給員工的薪

水，當天晚上我們本來要一起吃飯，我當天晚上會拿給張伽

鎂等語。是謝鎧駿於警詢及偵訊時均明確證稱其放置在車牌

號碼000-0000號自用小客車上之現金係自張毓嫘處取得之款

項金額為212萬元，與證人張毓嫘於偵訊、原審審理時證

稱：我當天要去蘆竹區找會計師，我坐計程車那麼大一筆

錢，我才會說要先請謝鎧駿幫我拿回去我乾媽那邊，而且我

們那天晚上還要一起吃飯，這是我男友公司貨款，給我這筆

錢是要去補不動產糾紛；212萬元中60萬元是要賠償我父親

的債務問題，其他的就是公司的支出貨款；事發當日我交給

謝鎧駿得金額有200萬出頭等語，互核大致相符，並有謝鎧

駿、張毓嫘於偵查中提出之租賃權及地上物所有權讓渡契約

書、LINE對話紀錄、存證信函、代辦委託書、銀行存摺影本

及內頁等資料在卷可稽（見偵44301卷一第133至137、273至

275、279至290頁，原易卷第89頁），且觀之上開謝鎧駿與

張毓嫘之LINE對話紀錄所示，謝鎧駿於111年8月25日20時15

分稱「偵查隊在跟我說」、「需要妳放我那200的來源」、

「我需要詳細資料」，張毓嫘於同日20時19分回稱「給我阿

義的名字」，謝鎧駿於同日20時20分稱「陳修億」，張毓嫘

並於同日20時32分起傳送內湖護安宮地上所有權因繼承於第

三人張伽鎂，原租約必須更換等文字訊息、存證信函及代辦

委託書翻拍照片檔案等資料給謝鎧駿等情，足見謝鎧駿於事

發當日即表示張毓嫘託其保管之款項金額為200萬餘元，並

以偵查隊人員需要而要求張毓嫘提供資金來源。從而，依據
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謝鎧駿、張毓嫘上開證述，佐以卷附租賃權及地上物所有權

讓渡契約書、謝鎧駿與張毓嫘LINE對話紀錄、存證信函、代

辦委託書、銀行存摺影本及內頁等資料，以及員警在被告女

友黃妍竹租屋處扣得100萬元、被告自承需償還謝鎧駿50萬

元、被告於111年8月26日以65萬元購買車號000-0000號、00

0-0000號自小客車等情（詳後述），應認謝鎧駿證述本件被

告竊取之金額為212萬元乙節，並非無據。

　2.被告於①警詢時供稱：當天我拿走的現金約120萬元左右，

這裡面有我自己的錢，我只是一起拿走；②第一次偵訊時供

稱：當天我跟謝鎧駿相約去收購汽車，他帶65萬元，我帶60

萬元，我把錢跟他的錢一起放在塑膠袋裡面，放置本案車輛

副駕駛座謝鎧駿腳邊；我的60萬現金是很早之前從銀行領出

來的；我的工作汽車買賣，需要身上預留這麼多現金；③第

2次偵訊時供稱：當天我上本案車輛時帶了65萬元，謝鎧駿

也是帶65萬元，後來我有去買車號000-0000號、000-0000號

自小客車，購車資金我都是跟女友借的，沒有從戶頭提，

（後改稱）這些都是我自己的錢買的，我當然可以從這65萬

元來買這兩部車；④原審準備程序時供稱：後來我有用30萬

元去買車號000-0000號、000-0000號自小客車，那30萬元是

從那130萬裡面拿的，因為裡面有65萬元是我的，我覺得我

是用我的錢買的；⑤原審審理時供稱：扣案100萬元有50萬

元是我的，50萬元是謝鎧駿的等語，足見被告當天拿取謝鎧

駿放置在本案車輛後座腳踏墊上之塑膠袋內現金數額、其自

己所攜帶現金之數額及購車價款金額、資金來源等項，前後

供述不一，則其供述事發當日竊取謝鎧駿放置在本案車輛後

座腳踏墊上之塑膠袋內現金僅為65萬元乙節，已難盡信。況

倘若被告於偵訊、原審準備程序時供稱其當天拿走現金，其

中65萬元是謝鎧駿的，另外60萬元或65萬元是其所有，其有

用30萬元去買車號000-0000號、000-0000號自小客車，這些

都是我自己的錢買的，我當然可以從這65萬元來買車號000-

0000號、000-0000號自小客車等節屬實，然證人賴文霖於警

01

02

11

12

13

14

15

16

17

18

19

20

03

21

22

23

24

25

26

27

28

29

30

04

31

05

06

07

08

09

10

第五頁



詢時證稱：被告分別以14萬元、51萬元購買車號000-0000

號、000-0000號自小客車等語，並有上開自用小客車汽車收

購合約書翻拍照片、通訊軟體MESSENGER截圖等在卷可稽，

則被告供稱其當天拿取130萬元，其中65萬元用以購買上開

自小客車後，剩餘款項應為65萬元，惟員警卻在被告女友黃

妍竹租屋處扣得100萬元，而被告於原審審理時供稱：該扣

案100萬元其中50萬元是我的，50萬元是謝鎧駿的云云，俱

徵被告供述前後矛盾，其供稱僅竊取65萬元，顯係卸責之

詞，洵難採信。

　3.觀諸卷附財政部北區國稅局桃園分局112年1月4日函暨附

件、被告於第一商業銀行、台北富邦商業銀行、中華郵政股

份有限公司、中國信託商業銀行名下帳戶之交易明細可知，

被告於108年至110年間並無所得資料，且於111年1月1日至

同年9月1日間，其前述金融帳戶内均無交易紀錄，而中國信

託商業銀行帳戶於111年8月12日之帳戶餘額4元。另觀之卷

附被告女友黃妍竹於合作金庫商業銀行、第一商業銀行、華

南商業銀行、台北富邦商業銀行、中華郵政股份有限公司、

遠東商業銀行、台新商業銀行名下帳戶之交易明細，亦顯示

黃妍竹於111年1月1日至同年9月1日間，其名下合作金庫商

業銀行、華南商業銀行、台北富邦商業銀行、遠東商業銀行

及台新商業銀行帳戶在此區間均無交易紀錄，而第一商業銀

行帳戶餘額為4萬6,084元、中華郵政股份有限公司帳戶餘額

3元等情，且黃妍竹於偵訊時證稱:其不清楚上開車號000-00

00號、000-0000號自小客車是何人出錢購買，也不清楚被告

為何有這麼多現金購車等語，顯見被告於108年至110年間並

無所得資料，被告及其女友黃妍竹名下帳戶又無相當存款，

而被告對於其購車資金來源之供述前後不一，業如前述，且

於偵審中始終未能提出該購車資金為其自己所有或女友黃妍

竹所支付之相關證明，難認被告係以自己或黃妍竹所支付現

金購買上開車號000-0000號、000-0000號自小客車。參以被

告當天拿取謝鎧駿放置在本案車輛後座腳踏墊上之塑膠袋內
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現金數額、其自己所攜帶現金之數額及資金來源等項，前後

供述不一，其供述事發當日竊取謝鎧駿放置在本案車輛後座

腳踏墊上之塑膠袋內現金65萬元乙節，已難盡信，業如前

述，復以謝鎧駿、張毓嫘證述被告所竊取現金之金額超過被

告自承竊取之金額65萬元，且被告於111年8月25日竊取謝鎧

駿放置在本案車輛後座腳踏墊上之塑膠袋內現金，隨即於翌

日（26日）凌晨1時20分起，與賴文霖聯繫購車事宜，嗣分

別以14萬元、51萬元購買車號000-0000號、000-0000號自小

客車，時間甚為緊接，被告亦始終未能提出該購車資金來源

合法之相關證明，甚且車商賴文霖得知被告購買車號000-00

00號自小客車之資金來源不法，隨即於111年8月31日以40萬

元向謝鎧駿收（買）回該車，亦有謝鎧駿與賴文霖簽訂之中

古汽車（介紹買賣）合約書在卷可按（偵44301號卷一第141

頁），綜此各情，堪認被告於111年8月26日購買車號000-00

00號、000-0000號自小客車所用之款項，應為其於事發當日

竊取所得。又參以被告於原審準備程序、審理時供稱：我被

抓的那一天，在警察局的時候，有還50萬元給謝鎧駿；上次

開庭後我問張毓嫘，她說謝鎧駿有拿錢還她等語（原易卷第

62、182頁），雖張毓嫘於原審陳稱：謝鎧駿給我1張30萬元

本票，後來也沒有拿到現金等語（原易卷第217頁），但由

被告上開供述，可知本件除該扣案100萬元為被告竊盜之贓

款外，被告自承需償還謝鎧駿50萬元，加計被告用以購買車

號000-0000號、000-0000號自小客車之款項65萬元，合計金

額215萬元（100萬元+50萬元+65萬元=215萬元），與謝鎧

駿、張毓嫘證述被告當日竊取212萬元之金額相當，應認被

告於事發當日在本案車輛內所竊取款項金額為212萬元。被

告於原審辯稱：當天我拿取金額不是212萬，我當天總共拿

走130萬元，其中有65萬是我的云云，有違常情，亦與事實

不符，洵非足採。辯護人辯護稱：謝鎧駿供述前後矛盾，張

毓嫘對於交付給謝鎧駿之金錢數額無法確定，對於交付金錢

來源亦證述不一，而從其所提供之租賃權及地上物所有權讓
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渡契約書等資料，並無從佐證張毓嫘實際交付予謝鎧駿之現

金數額，顯無法據以認定張毓嫘確有交付212萬元予謝鎧駿

保管；且檢方亦未舉證證明被告除其個人及女友帳戶外無其

他資金來源，本案既無積極證據可資佐證被告確有竊取212

萬元之事實，基於罪疑惟輕及有疑惟利被告原則，原判決認

定被告犯竊盜罪，犯罪所得應為65萬元，正確無訛等語，核

與卷存證據資料所印證之竊取212萬元客觀事實不符，並非

足採。　　

(三)綜上所述，被告有事實欄所載竊取212萬元之犯行，被告及

辯護人上開所辯各節，均無足採，本案事證明確，被告犯行

洵堪認定，應依法論科。　　

二、論罪：

    核被告所為，係犯刑法第320條第1項竊盜罪。

三、上訴判斷

(一)原審因予論罪科刑，固非無見，惟查：㈠被告竊取金額為21

2萬元，有如前述，原審認被告竊取金額為65萬元，並就被

訴竊取147萬元部分不另為無罪之諭知，自與事實不符；㈡

原審僅宣告沒收扣案犯罪所得65萬元，亦有違誤。檢察官上

訴執此指摘原判決不當，為有理由，自應由本院將原判決

（含沒收部分）撤銷改判。

(二)爰以行為人之責任為基礎，審酌被告不思循正當途徑獲取財

物，而任意竊取他人金錢，漠視他人之財產權，所為應予非

難，且所竊得之現金高達212萬元，未與告訴人達成和解或

歸還所竊取之款項，併考量被告犯後僅坦承竊取65萬元部分

犯行，車商賴文霖於111年8月31日以40萬元向謝鎧駿收

（買）回被告以竊取贓款購得之車號000-0000號自小客車，

兼衡被告犯罪之動機、目的、手段、所生損害、所得利益，

及被告前有傷害、偽證等犯罪執行紀錄（見卷附被告前案紀

錄表），素行不佳，暨其於原審自陳高中肄業之智識程度、

從事買賣中古車，須扶養母親之家庭生活狀況等一切情狀，

量處如主文第2項所示之刑。
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四、沒收：

    按犯罪所得，屬於犯罪行為人者，沒收之。於全部或一部不

能沒收或不宜執行沒收時，追徵其價額。犯罪所得，包括違

法行為所得、其變得之物或財產上利益及其孳息，刑法第38

條之1第1項前段、第3項及第4項分別定有明文。查：

(一)被告竊取金額為212萬元，該212萬元為被告本案竊盜之犯罪

所得，其於原審審理中雖供稱已於警局交付50萬元予謝鎧

駿，其問張毓嫘說謝鎧駿有拿錢還她等情，惟並無提供相關

收據資料以佐其說，且謝鎧駿於警偵訊均未供述被告有歸還

　　所竊取之款項，而張毓嫘於原審亦稱：謝鎧駿給我1張30萬

元本票，後來也沒有拿到現金等語，無法認定被告確有將竊

取之部分金錢返還予謝鎧駿、張毓嫘。又被告於111年8月26

日以51萬元向賴文霖購買車號000-0000號自小客車，雖係被

告竊盜犯罪獲利變得之物，惟賴文霖於同月31日以40萬元向

謝鎧駿收（買）回該自小客車，已如前述，應認此部分犯罪

所得，已合法發還被害人，依刑法第38條之1第5項規定，不

予宣告沒收或追徵。　

(二)從而，被告本案竊盜之犯罪所得212萬元，其中被告於111年

8月26日以51萬元向賴文霖購買車號000-0000號自小客車業

經賴文霖買回，不予沒收外，①本件如附表編號1所示扣案1

00萬元現金為被告竊盜之贓款；②附表編號2所示被告以贓

款購買車號000-0000號自小客車係被告竊盜犯罪獲利變得之

物（按：員警扣案後交由黃妍竹保管【偵44301卷第125頁

「代保管單」】，黃妍竹再將該車交與被告【見本院卷第12

5頁公務電話紀錄表】）；③附表編號3所示未扣案之竊盜犯

罪所得47萬元（212萬元-扣案100萬元-購買車號000-0000號

自小客車之價款14萬元-購買車號000-0000號自小客車之價

款51萬元=47萬元），均係竊盜犯罪所得及變得之物，爰依

前揭規定，宣告沒收、追徵如主文第3項所示。末查被告犯

罪所得沒收後，第三人對沒收標的之權利或因犯罪而得行使

之債權均不受影響，且沒收物、追徵財產，於裁判確定後1
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年內，權利人得聲請發還，刑法第38條之3第2項及刑事訴訟

法第473條第1項分別定有明文，故被告之犯罪所得依本判決

沒收或追徵價額後，被害人得於判決確定後1年內向檢察官

聲請發還本案之犯罪所得，併此敘明。

五、被告經合法傳喚，無正當理由未於審理期日到庭，有被告之

戶籍資料、本院送達證書及被告在監在押全國記錄表等件在

卷足憑，爰依刑事訴訟法第371條之規定，不待其陳述逕行

判決。　　　

據上論斷，應依刑事訴訟法第371條、第369條第1項前段、第364

條、第299條第1項前段，判決如主文。　

本案經檢察官蔡宜芳提起公訴，檢察官劉俊良到庭執行職務。

中　　華　　民　　國　　114 　年　　2 　　月　　5 　　日

                  刑事第二十一庭審判長法　官  謝靜慧

                                      法　官  吳志強

                                      法　官  楊志雄

以上正本證明與原本無異。

不得上訴。

                                      書記官  林昱廷

中　　華　　民　　國　　114 　年　　2 　　月　　6 　　日

附錄：本案論罪科刑法條全文

刑法第320條

意圖為自己或第三人不法之所有，而竊取他人之動產者，為竊盜

罪，處五年以下有期徒刑、拘役或五十萬元以下罰金。

意圖為自己或第三人不法之利益，而竊佔他人之不動產者，依前

項之規定處斷。

前二項之未遂犯罰之。

附表：

編號 名稱 備註

1 扣案之竊盜犯

罪所得新臺幣

中壢分局扣押物品清單、臺灣桃園地方

檢察署贓證物款收據（偵44301卷第223

頁及背面）
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100 萬 元 現

金。

2 車號000-0000

號自小客車1

台

員警扣案後交由黃妍竹保管（偵44301卷

第125頁「代保管單」）

  3 未扣案之竊

盜犯罪所得

新臺幣47萬

元

（本欄空白）

01

(續上頁)
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臺灣高等法院刑事判決
113年度原上易字第63號
上　訴　人　臺灣桃園地方檢察署檢察官李亞蓓
被　　　告　陳修億（原名陳修城）
                    
　　　　　　　　　　
　　　　　　　　　　
指定辯護人　本院公設辯護人唐禎琪
上列上訴人因被告竊盜案件，不服臺灣桃園地方法院112年度原易字第65號，中華民國113年8月2日第一審判決（起訴案號：臺灣桃園地方檢察署111年度偵字第44301號），提起上訴，本院判決如下：
    主  文
原判決撤銷。
陳修億犯竊盜罪，處有期徒刑拾月。
如附表所示犯罪所得及變得之物均沒收，其中附表編號3所示未扣案犯罪所得新臺幣肆拾柒萬元部分，於全部或一部不能或不宜執行沒收時，追徵其價額。
    事  實
一、緣陳修億友人謝鎧駿於民國111年8月25日12時50分許，駕駛車牌號碼000-0000號自用小客車（下稱本案車輛）前往桃園市○○區○○路000號處與陳修億見面，隨後由陳修億駕駛本案車輛搭載謝鎧駿在桃園市區遊玩，陳修億上車後即見謝鎧駿前向乾姊張毓嫘（原名張伽鎂）借得而放置在本案車輛後座腳踏墊上之塑膠袋內現金新臺幣（下同）212萬元，竟意圖為自己不法之所有，基於竊盜之犯意，於同日16時20分許，駕駛本案車輛前往桃園市○○區○○○路0000之0號統一超商新中北門市前，趁謝鎧駿下車進入該超商內購買物品時，逕自駕駛本案車輛離開行駛至桃園市○○區○○○路0段000號前將本案車輛停於該處，並將置於車內謝鎧駿所放置上開現金212萬元竊取得逞，隨即於同月26日將其中14萬元、51萬元（共65萬元）用以購買車號000-0000號、000-0000號自小客車各1台。嗣謝鎧駿發覺陳修億將本案車輛開走及取走車內現金，遂報警處理，員警於111年8月30日14時45分許，持臺灣桃園地方檢察署檢察官核發之拘票，在陳修億前妻即女友黃妍竹位於桃園市○○區○○○路000巷00弄0號0樓租屋處拘獲陳修億，並在該址屋內、地下室分別扣得現金100萬元及車號000-0000號自小客車；復於同日23時1分許，在桃園市○○區○○○路與○○○街口查扣車號000-0000號自小客車，循線查悉上情。
二、案經謝鎧駿、張伽鎂訴由桃園市政府警察局中壢分局（下稱中壢分局）報告臺灣新北地方檢察署檢察官偵查起訴。
    理  由
壹、證據能力方面
一、按被告以外之人於審判外之言詞或書面陳述，除法律有規定者外，不得作為證據。又被告以外之人於審判外之陳述，雖不符合刑事訴訟法第159條之1至第159條之4之規定，但經當事人於審判程序同意作為證據，法院審酌該言詞陳述或書面陳述作成時之情況，認為適當者，亦得為證據；當事人、代理人或辯護人於法院調查證據時，知有同法第159條第1項不得為證據之情形，而未於言詞辯論終結前聲明異議者，視為有前項之同意。刑事訴訟法第159條第1項及第159條之5分別定有明文。本件被告於本院審理時經合法傳喚未到庭，惟其於原審準備程序、審理時，對於本判決所引用被告以外之人於審判外陳述之證據能力，並未爭執證據能力等情（原易卷第65頁）；另檢察官、辯護人就本判決所引用之被告以外之人於審判外之陳述，於本院審理時並未爭執證據能力，且迄言詞辯論終結前亦均未聲明異議，經本院審酌該等證據之作成情況，核無違法取證或其他瑕疵，認均適為本案認定事實之依據，依刑事訴訟法第159條之5規定，均有證據能力。
二、又本件認定事實引用之卷內非供述證據（詳後述），並無證據證明係公務員違背法定程序取得，且與本案待證事實具有自然之關聯性，均有證據能力。　
貳、實體方面
一、認定事實所憑之證據及理由：
    被告於本院審理時經合法傳喚，無正當理由未到庭陳述，而其於原審審理時坦承竊取65萬元之事實，惟否認竊取金額212萬元，辯稱：我沒有偷212萬元，車上沒有這麼多錢，我承認我有把錢拿走，但金額不是212萬元，且車上130萬元裡面有65萬是我的，我當天總共拿走130萬元，但我被抓的那一天，在警察局的時候有還50萬元給謝鎧駿等語。經查：
(一)謝鎧駿於111年8月25日12時50分許，駕駛本案車輛前往桃園市○○區○○路000號處與被告見面，隨後由被告駕駛本案車輛搭載謝鎧駿，被告上車後即見放置在本案車輛後座腳踏墊上之塑膠袋內鉅額現金，於同日16時20分許，駕駛本案車輛前往桃園市○○區○○○路0000之0號統一超商新中北門市前，趁謝鎧駿下車進入該超商內購買物品時，逕自駕駛本案車輛離開行駛至桃園市○○區○○○路0段000號前將本案車輛停於該處，並將置於車內謝鎧駿所放置上開現金全數取走，隨即於同月26日凌晨1時20分起與賴文霖聯繫購車事宜後，分別以14萬元、51萬元（共65萬元）購買車號000-0000號、000-0000號自用小客車各1台，嗣經警於同月30日14時45分許，在其女友黃妍竹位於桃園市○○區○○○路000巷00弄0號0樓租屋處屋內、地下室分別扣得現金100萬元及000-0000號自用小客車，復於同日23時1分許，在桃園市○○區○○○路與○○○街口查扣車號000-0000號自用小客車等事實，業據被告於警詢、偵訊及原審準備程序、審理時坦承不諱，核與證人即告訴人謝鎧駿於警詢、偵訊時證述、證人即告訴人張毓嫘於警詢、偵訊、原審審理中證述及證人賴文霖、黃妍竹分別於警詢、偵訊時證述之情節大致相符，復有中壢分局搜索扣押筆錄、扣押物品目錄表、代保管單、刑案現場照片、車輛詳細資料表、監視錄影畫面翻拍照片及原審勘驗筆錄在卷可稽，故上開事實，堪以認定。
(二)關於被告於事發當日竊取謝鎧駿放置在本案車輛後座腳踏墊上之塑膠袋內現金數額：
　1.查證人謝鎧駿於警詢中證稱：我跟乾姊張毓嫘（原名張伽鎂）拿到錢時，我有清點金額就是212萬元，並原封不動的將錢用7-11超商塑膠袋裝著，放置在駕駛座後方腳踏板處等語；復於偵查中證稱：我當時將212萬元用小袋子裝起來放在車内，我跟張伽鎂拿錢的時間是當天上午10點、11點左右，地點是在桃園某處，這筆錢是張伽鎂要發給員工的薪水，當天晚上我們本來要一起吃飯，我當天晚上會拿給張伽鎂等語。是謝鎧駿於警詢及偵訊時均明確證稱其放置在車牌號碼000-0000號自用小客車上之現金係自張毓嫘處取得之款項金額為212萬元，與證人張毓嫘於偵訊、原審審理時證稱：我當天要去蘆竹區找會計師，我坐計程車那麼大一筆錢，我才會說要先請謝鎧駿幫我拿回去我乾媽那邊，而且我們那天晚上還要一起吃飯，這是我男友公司貨款，給我這筆錢是要去補不動產糾紛；212萬元中60萬元是要賠償我父親的債務問題，其他的就是公司的支出貨款；事發當日我交給謝鎧駿得金額有200萬出頭等語，互核大致相符，並有謝鎧駿、張毓嫘於偵查中提出之租賃權及地上物所有權讓渡契約書、LINE對話紀錄、存證信函、代辦委託書、銀行存摺影本及內頁等資料在卷可稽（見偵44301卷一第133至137、273至275、279至290頁，原易卷第89頁），且觀之上開謝鎧駿與張毓嫘之LINE對話紀錄所示，謝鎧駿於111年8月25日20時15分稱「偵查隊在跟我說」、「需要妳放我那200的來源」、「我需要詳細資料」，張毓嫘於同日20時19分回稱「給我阿義的名字」，謝鎧駿於同日20時20分稱「陳修億」，張毓嫘並於同日20時32分起傳送內湖護安宮地上所有權因繼承於第三人張伽鎂，原租約必須更換等文字訊息、存證信函及代辦委託書翻拍照片檔案等資料給謝鎧駿等情，足見謝鎧駿於事發當日即表示張毓嫘託其保管之款項金額為200萬餘元，並以偵查隊人員需要而要求張毓嫘提供資金來源。從而，依據謝鎧駿、張毓嫘上開證述，佐以卷附租賃權及地上物所有權讓渡契約書、謝鎧駿與張毓嫘LINE對話紀錄、存證信函、代辦委託書、銀行存摺影本及內頁等資料，以及員警在被告女友黃妍竹租屋處扣得100萬元、被告自承需償還謝鎧駿50萬元、被告於111年8月26日以65萬元購買車號000-0000號、000-0000號自小客車等情（詳後述），應認謝鎧駿證述本件被告竊取之金額為212萬元乙節，並非無據。
　2.被告於①警詢時供稱：當天我拿走的現金約120萬元左右，這裡面有我自己的錢，我只是一起拿走；②第一次偵訊時供稱：當天我跟謝鎧駿相約去收購汽車，他帶65萬元，我帶60萬元，我把錢跟他的錢一起放在塑膠袋裡面，放置本案車輛副駕駛座謝鎧駿腳邊；我的60萬現金是很早之前從銀行領出來的；我的工作汽車買賣，需要身上預留這麼多現金；③第2次偵訊時供稱：當天我上本案車輛時帶了65萬元，謝鎧駿也是帶65萬元，後來我有去買車號000-0000號、000-0000號自小客車，購車資金我都是跟女友借的，沒有從戶頭提，（後改稱）這些都是我自己的錢買的，我當然可以從這65萬元來買這兩部車；④原審準備程序時供稱：後來我有用30萬元去買車號000-0000號、000-0000號自小客車，那30萬元是從那130萬裡面拿的，因為裡面有65萬元是我的，我覺得我是用我的錢買的；⑤原審審理時供稱：扣案100萬元有50萬元是我的，50萬元是謝鎧駿的等語，足見被告當天拿取謝鎧駿放置在本案車輛後座腳踏墊上之塑膠袋內現金數額、其自己所攜帶現金之數額及購車價款金額、資金來源等項，前後供述不一，則其供述事發當日竊取謝鎧駿放置在本案車輛後座腳踏墊上之塑膠袋內現金僅為65萬元乙節，已難盡信。況倘若被告於偵訊、原審準備程序時供稱其當天拿走現金，其中65萬元是謝鎧駿的，另外60萬元或65萬元是其所有，其有用30萬元去買車號000-0000號、000-0000號自小客車，這些都是我自己的錢買的，我當然可以從這65萬元來買車號000-0000號、000-0000號自小客車等節屬實，然證人賴文霖於警詢時證稱：被告分別以14萬元、51萬元購買車號000-0000號、000-0000號自小客車等語，並有上開自用小客車汽車收購合約書翻拍照片、通訊軟體MESSENGER截圖等在卷可稽，則被告供稱其當天拿取130萬元，其中65萬元用以購買上開自小客車後，剩餘款項應為65萬元，惟員警卻在被告女友黃妍竹租屋處扣得100萬元，而被告於原審審理時供稱：該扣案100萬元其中50萬元是我的，50萬元是謝鎧駿的云云，俱徵被告供述前後矛盾，其供稱僅竊取65萬元，顯係卸責之詞，洵難採信。
　3.觀諸卷附財政部北區國稅局桃園分局112年1月4日函暨附件、被告於第一商業銀行、台北富邦商業銀行、中華郵政股份有限公司、中國信託商業銀行名下帳戶之交易明細可知，被告於108年至110年間並無所得資料，且於111年1月1日至同年9月1日間，其前述金融帳戶内均無交易紀錄，而中國信託商業銀行帳戶於111年8月12日之帳戶餘額4元。另觀之卷附被告女友黃妍竹於合作金庫商業銀行、第一商業銀行、華南商業銀行、台北富邦商業銀行、中華郵政股份有限公司、遠東商業銀行、台新商業銀行名下帳戶之交易明細，亦顯示黃妍竹於111年1月1日至同年9月1日間，其名下合作金庫商業銀行、華南商業銀行、台北富邦商業銀行、遠東商業銀行及台新商業銀行帳戶在此區間均無交易紀錄，而第一商業銀行帳戶餘額為4萬6,084元、中華郵政股份有限公司帳戶餘額3元等情，且黃妍竹於偵訊時證稱:其不清楚上開車號000-0000號、000-0000號自小客車是何人出錢購買，也不清楚被告為何有這麼多現金購車等語，顯見被告於108年至110年間並無所得資料，被告及其女友黃妍竹名下帳戶又無相當存款，而被告對於其購車資金來源之供述前後不一，業如前述，且於偵審中始終未能提出該購車資金為其自己所有或女友黃妍竹所支付之相關證明，難認被告係以自己或黃妍竹所支付現金購買上開車號000-0000號、000-0000號自小客車。參以被告當天拿取謝鎧駿放置在本案車輛後座腳踏墊上之塑膠袋內現金數額、其自己所攜帶現金之數額及資金來源等項，前後供述不一，其供述事發當日竊取謝鎧駿放置在本案車輛後座腳踏墊上之塑膠袋內現金65萬元乙節，已難盡信，業如前述，復以謝鎧駿、張毓嫘證述被告所竊取現金之金額超過被告自承竊取之金額65萬元，且被告於111年8月25日竊取謝鎧駿放置在本案車輛後座腳踏墊上之塑膠袋內現金，隨即於翌日（26日）凌晨1時20分起，與賴文霖聯繫購車事宜，嗣分別以14萬元、51萬元購買車號000-0000號、000-0000號自小客車，時間甚為緊接，被告亦始終未能提出該購車資金來源合法之相關證明，甚且車商賴文霖得知被告購買車號000-0000號自小客車之資金來源不法，隨即於111年8月31日以40萬元向謝鎧駿收（買）回該車，亦有謝鎧駿與賴文霖簽訂之中古汽車（介紹買賣）合約書在卷可按（偵44301號卷一第141頁），綜此各情，堪認被告於111年8月26日購買車號000-0000號、000-0000號自小客車所用之款項，應為其於事發當日竊取所得。又參以被告於原審準備程序、審理時供稱：我被抓的那一天，在警察局的時候，有還50萬元給謝鎧駿；上次開庭後我問張毓嫘，她說謝鎧駿有拿錢還她等語（原易卷第62、182頁），雖張毓嫘於原審陳稱：謝鎧駿給我1張30萬元本票，後來也沒有拿到現金等語（原易卷第217頁），但由被告上開供述，可知本件除該扣案100萬元為被告竊盜之贓款外，被告自承需償還謝鎧駿50萬元，加計被告用以購買車號000-0000號、000-0000號自小客車之款項65萬元，合計金額215萬元（100萬元+50萬元+65萬元=215萬元），與謝鎧駿、張毓嫘證述被告當日竊取212萬元之金額相當，應認被告於事發當日在本案車輛內所竊取款項金額為212萬元。被告於原審辯稱：當天我拿取金額不是212萬，我當天總共拿走130萬元，其中有65萬是我的云云，有違常情，亦與事實不符，洵非足採。辯護人辯護稱：謝鎧駿供述前後矛盾，張毓嫘對於交付給謝鎧駿之金錢數額無法確定，對於交付金錢來源亦證述不一，而從其所提供之租賃權及地上物所有權讓渡契約書等資料，並無從佐證張毓嫘實際交付予謝鎧駿之現金數額，顯無法據以認定張毓嫘確有交付212萬元予謝鎧駿保管；且檢方亦未舉證證明被告除其個人及女友帳戶外無其他資金來源，本案既無積極證據可資佐證被告確有竊取212萬元之事實，基於罪疑惟輕及有疑惟利被告原則，原判決認定被告犯竊盜罪，犯罪所得應為65萬元，正確無訛等語，核與卷存證據資料所印證之竊取212萬元客觀事實不符，並非足採。　　
(三)綜上所述，被告有事實欄所載竊取212萬元之犯行，被告及辯護人上開所辯各節，均無足採，本案事證明確，被告犯行洵堪認定，應依法論科。　　
二、論罪：
    核被告所為，係犯刑法第320條第1項竊盜罪。
三、上訴判斷
(一)原審因予論罪科刑，固非無見，惟查：㈠被告竊取金額為212萬元，有如前述，原審認被告竊取金額為65萬元，並就被訴竊取147萬元部分不另為無罪之諭知，自與事實不符；㈡原審僅宣告沒收扣案犯罪所得65萬元，亦有違誤。檢察官上訴執此指摘原判決不當，為有理由，自應由本院將原判決（含沒收部分）撤銷改判。
(二)爰以行為人之責任為基礎，審酌被告不思循正當途徑獲取財物，而任意竊取他人金錢，漠視他人之財產權，所為應予非難，且所竊得之現金高達212萬元，未與告訴人達成和解或歸還所竊取之款項，併考量被告犯後僅坦承竊取65萬元部分犯行，車商賴文霖於111年8月31日以40萬元向謝鎧駿收（買）回被告以竊取贓款購得之車號000-0000號自小客車，兼衡被告犯罪之動機、目的、手段、所生損害、所得利益，及被告前有傷害、偽證等犯罪執行紀錄（見卷附被告前案紀錄表），素行不佳，暨其於原審自陳高中肄業之智識程度、從事買賣中古車，須扶養母親之家庭生活狀況等一切情狀，量處如主文第2項所示之刑。
四、沒收：
    按犯罪所得，屬於犯罪行為人者，沒收之。於全部或一部不能沒收或不宜執行沒收時，追徵其價額。犯罪所得，包括違法行為所得、其變得之物或財產上利益及其孳息，刑法第38條之1第1項前段、第3項及第4項分別定有明文。查：
(一)被告竊取金額為212萬元，該212萬元為被告本案竊盜之犯罪所得，其於原審審理中雖供稱已於警局交付50萬元予謝鎧駿，其問張毓嫘說謝鎧駿有拿錢還她等情，惟並無提供相關收據資料以佐其說，且謝鎧駿於警偵訊均未供述被告有歸還
　　所竊取之款項，而張毓嫘於原審亦稱：謝鎧駿給我1張30萬元本票，後來也沒有拿到現金等語，無法認定被告確有將竊取之部分金錢返還予謝鎧駿、張毓嫘。又被告於111年8月26日以51萬元向賴文霖購買車號000-0000號自小客車，雖係被告竊盜犯罪獲利變得之物，惟賴文霖於同月31日以40萬元向謝鎧駿收（買）回該自小客車，已如前述，應認此部分犯罪所得，已合法發還被害人，依刑法第38條之1第5項規定，不予宣告沒收或追徵。　
(二)從而，被告本案竊盜之犯罪所得212萬元，其中被告於111年8月26日以51萬元向賴文霖購買車號000-0000號自小客車業經賴文霖買回，不予沒收外，①本件如附表編號1所示扣案100萬元現金為被告竊盜之贓款；②附表編號2所示被告以贓款購買車號000-0000號自小客車係被告竊盜犯罪獲利變得之物（按：員警扣案後交由黃妍竹保管【偵44301卷第125頁「代保管單」】，黃妍竹再將該車交與被告【見本院卷第125頁公務電話紀錄表】）；③附表編號3所示未扣案之竊盜犯罪所得47萬元（212萬元-扣案100萬元-購買車號000-0000號自小客車之價款14萬元-購買車號000-0000號自小客車之價款51萬元=47萬元），均係竊盜犯罪所得及變得之物，爰依前揭規定，宣告沒收、追徵如主文第3項所示。末查被告犯罪所得沒收後，第三人對沒收標的之權利或因犯罪而得行使之債權均不受影響，且沒收物、追徵財產，於裁判確定後1年內，權利人得聲請發還，刑法第38條之3第2項及刑事訴訟法第473條第1項分別定有明文，故被告之犯罪所得依本判決沒收或追徵價額後，被害人得於判決確定後1年內向檢察官聲請發還本案之犯罪所得，併此敘明。
五、被告經合法傳喚，無正當理由未於審理期日到庭，有被告之戶籍資料、本院送達證書及被告在監在押全國記錄表等件在卷足憑，爰依刑事訴訟法第371條之規定，不待其陳述逕行判決。　　　
據上論斷，應依刑事訴訟法第371條、第369條第1項前段、第364條、第299條第1項前段，判決如主文。　
本案經檢察官蔡宜芳提起公訴，檢察官劉俊良到庭執行職務。
中　　華　　民　　國　　114 　年　　2 　　月　　5 　　日
                  刑事第二十一庭審判長法　官  謝靜慧
                                      法　官  吳志強
                                      法　官  楊志雄
以上正本證明與原本無異。
不得上訴。
                                      書記官  林昱廷
中　　華　　民　　國　　114 　年　　2 　　月　　6 　　日
附錄：本案論罪科刑法條全文
刑法第320條
意圖為自己或第三人不法之所有，而竊取他人之動產者，為竊盜罪，處五年以下有期徒刑、拘役或五十萬元以下罰金。
意圖為自己或第三人不法之利益，而竊佔他人之不動產者，依前項之規定處斷。
前二項之未遂犯罰之。
附表：
		編號

		名稱

		備註



		1

		扣案之竊盜犯罪所得新臺幣100萬元現金。

		中壢分局扣押物品清單、臺灣桃園地方檢察署贓證物款收據（偵44301卷第223頁及背面）



		2

		車號000-0000號自小客車1台

		員警扣案後交由黃妍竹保管（偵44301卷第125頁「代保管單」）



		  3

		未扣案之竊盜犯罪所得新臺幣47萬元

		（本欄空白）










臺灣高等法院刑事判決

113年度原上易字第63號

上　訴　人　臺灣桃園地方檢察署檢察官李亞蓓

被　　　告　陳修億（原名陳修城）

                    

　　　　　　　　　　

　　　　　　　　　　

指定辯護人　本院公設辯護人唐禎琪

上列上訴人因被告竊盜案件，不服臺灣桃園地方法院112年度原

易字第65號，中華民國113年8月2日第一審判決（起訴案號：臺

灣桃園地方檢察署111年度偵字第44301號），提起上訴，本院判

決如下：

    主  文

原判決撤銷。

陳修億犯竊盜罪，處有期徒刑拾月。

如附表所示犯罪所得及變得之物均沒收，其中附表編號3所示未

扣案犯罪所得新臺幣肆拾柒萬元部分，於全部或一部不能或不宜

執行沒收時，追徵其價額。

    事  實

一、緣陳修億友人謝鎧駿於民國111年8月25日12時50分許，駕駛

    車牌號碼000-0000號自用小客車（下稱本案車輛）前往桃園

    市○○區○○路000號處與陳修億見面，隨後由陳修億駕駛本案

    車輛搭載謝鎧駿在桃園市區遊玩，陳修億上車後即見謝鎧駿

    前向乾姊張毓嫘（原名張伽鎂）借得而放置在本案車輛後座

    腳踏墊上之塑膠袋內現金新臺幣（下同）212萬元，竟意圖

    為自己不法之所有，基於竊盜之犯意，於同日16時20分許，

    駕駛本案車輛前往桃園市○○區○○○路0000之0號統一超商新中

    北門市前，趁謝鎧駿下車進入該超商內購買物品時，逕自駕

    駛本案車輛離開行駛至桃園市○○區○○○路0段000號前將本案

    車輛停於該處，並將置於車內謝鎧駿所放置上開現金212萬

    元竊取得逞，隨即於同月26日將其中14萬元、51萬元（共65

    萬元）用以購買車號000-0000號、000-0000號自小客車各1

    台。嗣謝鎧駿發覺陳修億將本案車輛開走及取走車內現金，

    遂報警處理，員警於111年8月30日14時45分許，持臺灣桃園

    地方檢察署檢察官核發之拘票，在陳修億前妻即女友黃妍竹

    位於桃園市○○區○○○路000巷00弄0號0樓租屋處拘獲陳修億，

    並在該址屋內、地下室分別扣得現金100萬元及車號000-000

    0號自小客車；復於同日23時1分許，在桃園市○○區○○○路與○

    ○○街口查扣車號000-0000號自小客車，循線查悉上情。

二、案經謝鎧駿、張伽鎂訴由桃園市政府警察局中壢分局（下稱

    中壢分局）報告臺灣新北地方檢察署檢察官偵查起訴。

    理  由

壹、證據能力方面

一、按被告以外之人於審判外之言詞或書面陳述，除法律有規定

    者外，不得作為證據。又被告以外之人於審判外之陳述，雖

    不符合刑事訴訟法第159條之1至第159條之4之規定，但經當

    事人於審判程序同意作為證據，法院審酌該言詞陳述或書面

    陳述作成時之情況，認為適當者，亦得為證據；當事人、代

    理人或辯護人於法院調查證據時，知有同法第159條第1項不

    得為證據之情形，而未於言詞辯論終結前聲明異議者，視為

    有前項之同意。刑事訴訟法第159條第1項及第159條之5分別

    定有明文。本件被告於本院審理時經合法傳喚未到庭，惟其

    於原審準備程序、審理時，對於本判決所引用被告以外之人

    於審判外陳述之證據能力，並未爭執證據能力等情（原易卷

    第65頁）；另檢察官、辯護人就本判決所引用之被告以外之

    人於審判外之陳述，於本院審理時並未爭執證據能力，且迄

    言詞辯論終結前亦均未聲明異議，經本院審酌該等證據之作

    成情況，核無違法取證或其他瑕疵，認均適為本案認定事實

    之依據，依刑事訴訟法第159條之5規定，均有證據能力。

二、又本件認定事實引用之卷內非供述證據（詳後述），並無證

    據證明係公務員違背法定程序取得，且與本案待證事實具有

    自然之關聯性，均有證據能力。　

貳、實體方面

一、認定事實所憑之證據及理由：

    被告於本院審理時經合法傳喚，無正當理由未到庭陳述，而

    其於原審審理時坦承竊取65萬元之事實，惟否認竊取金額21

    2萬元，辯稱：我沒有偷212萬元，車上沒有這麼多錢，我承

    認我有把錢拿走，但金額不是212萬元，且車上130萬元裡面

    有65萬是我的，我當天總共拿走130萬元，但我被抓的那一

    天，在警察局的時候有還50萬元給謝鎧駿等語。經查：

(一)謝鎧駿於111年8月25日12時50分許，駕駛本案車輛前往桃園

    市○○區○○路000號處與被告見面，隨後由被告駕駛本案車輛

    搭載謝鎧駿，被告上車後即見放置在本案車輛後座腳踏墊上

    之塑膠袋內鉅額現金，於同日16時20分許，駕駛本案車輛前

    往桃園市○○區○○○路0000之0號統一超商新中北門市前，趁謝

    鎧駿下車進入該超商內購買物品時，逕自駕駛本案車輛離開

    行駛至桃園市○○區○○○路0段000號前將本案車輛停於該處，

    並將置於車內謝鎧駿所放置上開現金全數取走，隨即於同月

    26日凌晨1時20分起與賴文霖聯繫購車事宜後，分別以14萬

    元、51萬元（共65萬元）購買車號000-0000號、000-0000號

    自用小客車各1台，嗣經警於同月30日14時45分許，在其女

    友黃妍竹位於桃園市○○區○○○路000巷00弄0號0樓租屋處屋內

    、地下室分別扣得現金100萬元及000-0000號自用小客車，

    復於同日23時1分許，在桃園市○○區○○○路與○○○街口查扣車

    號000-0000號自用小客車等事實，業據被告於警詢、偵訊及

    原審準備程序、審理時坦承不諱，核與證人即告訴人謝鎧駿

    於警詢、偵訊時證述、證人即告訴人張毓嫘於警詢、偵訊、

    原審審理中證述及證人賴文霖、黃妍竹分別於警詢、偵訊時

    證述之情節大致相符，復有中壢分局搜索扣押筆錄、扣押物

    品目錄表、代保管單、刑案現場照片、車輛詳細資料表、監

    視錄影畫面翻拍照片及原審勘驗筆錄在卷可稽，故上開事實

    ，堪以認定。

(二)關於被告於事發當日竊取謝鎧駿放置在本案車輛後座腳踏墊

    上之塑膠袋內現金數額：

　1.查證人謝鎧駿於警詢中證稱：我跟乾姊張毓嫘（原名張伽鎂

    ）拿到錢時，我有清點金額就是212萬元，並原封不動的將

    錢用7-11超商塑膠袋裝著，放置在駕駛座後方腳踏板處等語

    ；復於偵查中證稱：我當時將212萬元用小袋子裝起來放在

    車内，我跟張伽鎂拿錢的時間是當天上午10點、11點左右，

    地點是在桃園某處，這筆錢是張伽鎂要發給員工的薪水，當

    天晚上我們本來要一起吃飯，我當天晚上會拿給張伽鎂等語

    。是謝鎧駿於警詢及偵訊時均明確證稱其放置在車牌號碼00

    0-0000號自用小客車上之現金係自張毓嫘處取得之款項金額

    為212萬元，與證人張毓嫘於偵訊、原審審理時證稱：我當

    天要去蘆竹區找會計師，我坐計程車那麼大一筆錢，我才會

    說要先請謝鎧駿幫我拿回去我乾媽那邊，而且我們那天晚上

    還要一起吃飯，這是我男友公司貨款，給我這筆錢是要去補

    不動產糾紛；212萬元中60萬元是要賠償我父親的債務問題

    ，其他的就是公司的支出貨款；事發當日我交給謝鎧駿得金

    額有200萬出頭等語，互核大致相符，並有謝鎧駿、張毓嫘

    於偵查中提出之租賃權及地上物所有權讓渡契約書、LINE對

    話紀錄、存證信函、代辦委託書、銀行存摺影本及內頁等資

    料在卷可稽（見偵44301卷一第133至137、273至275、279至

    290頁，原易卷第89頁），且觀之上開謝鎧駿與張毓嫘之LIN

    E對話紀錄所示，謝鎧駿於111年8月25日20時15分稱「偵查

    隊在跟我說」、「需要妳放我那200的來源」、「我需要詳

    細資料」，張毓嫘於同日20時19分回稱「給我阿義的名字」

    ，謝鎧駿於同日20時20分稱「陳修億」，張毓嫘並於同日20

    時32分起傳送內湖護安宮地上所有權因繼承於第三人張伽鎂

    ，原租約必須更換等文字訊息、存證信函及代辦委託書翻拍

    照片檔案等資料給謝鎧駿等情，足見謝鎧駿於事發當日即表

    示張毓嫘託其保管之款項金額為200萬餘元，並以偵查隊人

    員需要而要求張毓嫘提供資金來源。從而，依據謝鎧駿、張

    毓嫘上開證述，佐以卷附租賃權及地上物所有權讓渡契約書

    、謝鎧駿與張毓嫘LINE對話紀錄、存證信函、代辦委託書、

    銀行存摺影本及內頁等資料，以及員警在被告女友黃妍竹租

    屋處扣得100萬元、被告自承需償還謝鎧駿50萬元、被告於1

    11年8月26日以65萬元購買車號000-0000號、000-0000號自

    小客車等情（詳後述），應認謝鎧駿證述本件被告竊取之金

    額為212萬元乙節，並非無據。

　2.被告於①警詢時供稱：當天我拿走的現金約120萬元左右，這

    裡面有我自己的錢，我只是一起拿走；②第一次偵訊時供稱

    ：當天我跟謝鎧駿相約去收購汽車，他帶65萬元，我帶60萬

    元，我把錢跟他的錢一起放在塑膠袋裡面，放置本案車輛副

    駕駛座謝鎧駿腳邊；我的60萬現金是很早之前從銀行領出來

    的；我的工作汽車買賣，需要身上預留這麼多現金；③第2次

    偵訊時供稱：當天我上本案車輛時帶了65萬元，謝鎧駿也是

    帶65萬元，後來我有去買車號000-0000號、000-0000號自小

    客車，購車資金我都是跟女友借的，沒有從戶頭提，（後改

    稱）這些都是我自己的錢買的，我當然可以從這65萬元來買

    這兩部車；④原審準備程序時供稱：後來我有用30萬元去買

    車號000-0000號、000-0000號自小客車，那30萬元是從那13

    0萬裡面拿的，因為裡面有65萬元是我的，我覺得我是用我

    的錢買的；⑤原審審理時供稱：扣案100萬元有50萬元是我的

    ，50萬元是謝鎧駿的等語，足見被告當天拿取謝鎧駿放置在

    本案車輛後座腳踏墊上之塑膠袋內現金數額、其自己所攜帶

    現金之數額及購車價款金額、資金來源等項，前後供述不一

    ，則其供述事發當日竊取謝鎧駿放置在本案車輛後座腳踏墊

    上之塑膠袋內現金僅為65萬元乙節，已難盡信。況倘若被告

    於偵訊、原審準備程序時供稱其當天拿走現金，其中65萬元

    是謝鎧駿的，另外60萬元或65萬元是其所有，其有用30萬元

    去買車號000-0000號、000-0000號自小客車，這些都是我自

    己的錢買的，我當然可以從這65萬元來買車號000-0000號、

    000-0000號自小客車等節屬實，然證人賴文霖於警詢時證稱

    ：被告分別以14萬元、51萬元購買車號000-0000號、000-00

    00號自小客車等語，並有上開自用小客車汽車收購合約書翻

    拍照片、通訊軟體MESSENGER截圖等在卷可稽，則被告供稱

    其當天拿取130萬元，其中65萬元用以購買上開自小客車後

    ，剩餘款項應為65萬元，惟員警卻在被告女友黃妍竹租屋處

    扣得100萬元，而被告於原審審理時供稱：該扣案100萬元其

    中50萬元是我的，50萬元是謝鎧駿的云云，俱徵被告供述前

    後矛盾，其供稱僅竊取65萬元，顯係卸責之詞，洵難採信。

　3.觀諸卷附財政部北區國稅局桃園分局112年1月4日函暨附件

    、被告於第一商業銀行、台北富邦商業銀行、中華郵政股份

    有限公司、中國信託商業銀行名下帳戶之交易明細可知，被

    告於108年至110年間並無所得資料，且於111年1月1日至同

    年9月1日間，其前述金融帳戶内均無交易紀錄，而中國信託

    商業銀行帳戶於111年8月12日之帳戶餘額4元。另觀之卷附

    被告女友黃妍竹於合作金庫商業銀行、第一商業銀行、華南

    商業銀行、台北富邦商業銀行、中華郵政股份有限公司、遠

    東商業銀行、台新商業銀行名下帳戶之交易明細，亦顯示黃

    妍竹於111年1月1日至同年9月1日間，其名下合作金庫商業

    銀行、華南商業銀行、台北富邦商業銀行、遠東商業銀行及

    台新商業銀行帳戶在此區間均無交易紀錄，而第一商業銀行

    帳戶餘額為4萬6,084元、中華郵政股份有限公司帳戶餘額3

    元等情，且黃妍竹於偵訊時證稱:其不清楚上開車號000-000

    0號、000-0000號自小客車是何人出錢購買，也不清楚被告

    為何有這麼多現金購車等語，顯見被告於108年至110年間並

    無所得資料，被告及其女友黃妍竹名下帳戶又無相當存款，

    而被告對於其購車資金來源之供述前後不一，業如前述，且

    於偵審中始終未能提出該購車資金為其自己所有或女友黃妍

    竹所支付之相關證明，難認被告係以自己或黃妍竹所支付現

    金購買上開車號000-0000號、000-0000號自小客車。參以被

    告當天拿取謝鎧駿放置在本案車輛後座腳踏墊上之塑膠袋內

    現金數額、其自己所攜帶現金之數額及資金來源等項，前後

    供述不一，其供述事發當日竊取謝鎧駿放置在本案車輛後座

    腳踏墊上之塑膠袋內現金65萬元乙節，已難盡信，業如前述

    ，復以謝鎧駿、張毓嫘證述被告所竊取現金之金額超過被告

    自承竊取之金額65萬元，且被告於111年8月25日竊取謝鎧駿

    放置在本案車輛後座腳踏墊上之塑膠袋內現金，隨即於翌日

    （26日）凌晨1時20分起，與賴文霖聯繫購車事宜，嗣分別

    以14萬元、51萬元購買車號000-0000號、000-0000號自小客

    車，時間甚為緊接，被告亦始終未能提出該購車資金來源合

    法之相關證明，甚且車商賴文霖得知被告購買車號000-0000

    號自小客車之資金來源不法，隨即於111年8月31日以40萬元

    向謝鎧駿收（買）回該車，亦有謝鎧駿與賴文霖簽訂之中古

    汽車（介紹買賣）合約書在卷可按（偵44301號卷一第141頁

    ），綜此各情，堪認被告於111年8月26日購買車號000-0000

    號、000-0000號自小客車所用之款項，應為其於事發當日竊

    取所得。又參以被告於原審準備程序、審理時供稱：我被抓

    的那一天，在警察局的時候，有還50萬元給謝鎧駿；上次開

    庭後我問張毓嫘，她說謝鎧駿有拿錢還她等語（原易卷第62

    、182頁），雖張毓嫘於原審陳稱：謝鎧駿給我1張30萬元本

    票，後來也沒有拿到現金等語（原易卷第217頁），但由被

    告上開供述，可知本件除該扣案100萬元為被告竊盜之贓款

    外，被告自承需償還謝鎧駿50萬元，加計被告用以購買車號

    000-0000號、000-0000號自小客車之款項65萬元，合計金額

    215萬元（100萬元+50萬元+65萬元=215萬元），與謝鎧駿、

    張毓嫘證述被告當日竊取212萬元之金額相當，應認被告於

    事發當日在本案車輛內所竊取款項金額為212萬元。被告於

    原審辯稱：當天我拿取金額不是212萬，我當天總共拿走130

    萬元，其中有65萬是我的云云，有違常情，亦與事實不符，

    洵非足採。辯護人辯護稱：謝鎧駿供述前後矛盾，張毓嫘對

    於交付給謝鎧駿之金錢數額無法確定，對於交付金錢來源亦

    證述不一，而從其所提供之租賃權及地上物所有權讓渡契約

    書等資料，並無從佐證張毓嫘實際交付予謝鎧駿之現金數額

    ，顯無法據以認定張毓嫘確有交付212萬元予謝鎧駿保管；

    且檢方亦未舉證證明被告除其個人及女友帳戶外無其他資金

    來源，本案既無積極證據可資佐證被告確有竊取212萬元之

    事實，基於罪疑惟輕及有疑惟利被告原則，原判決認定被告

    犯竊盜罪，犯罪所得應為65萬元，正確無訛等語，核與卷存

    證據資料所印證之竊取212萬元客觀事實不符，並非足採。

    　　

(三)綜上所述，被告有事實欄所載竊取212萬元之犯行，被告及

    辯護人上開所辯各節，均無足採，本案事證明確，被告犯行

    洵堪認定，應依法論科。　　

二、論罪：

    核被告所為，係犯刑法第320條第1項竊盜罪。

三、上訴判斷

(一)原審因予論罪科刑，固非無見，惟查：㈠被告竊取金額為212

    萬元，有如前述，原審認被告竊取金額為65萬元，並就被訴

    竊取147萬元部分不另為無罪之諭知，自與事實不符；㈡原審

    僅宣告沒收扣案犯罪所得65萬元，亦有違誤。檢察官上訴執

    此指摘原判決不當，為有理由，自應由本院將原判決（含沒

    收部分）撤銷改判。

(二)爰以行為人之責任為基礎，審酌被告不思循正當途徑獲取財

    物，而任意竊取他人金錢，漠視他人之財產權，所為應予非

    難，且所竊得之現金高達212萬元，未與告訴人達成和解或

    歸還所竊取之款項，併考量被告犯後僅坦承竊取65萬元部分

    犯行，車商賴文霖於111年8月31日以40萬元向謝鎧駿收（買

    ）回被告以竊取贓款購得之車號000-0000號自小客車，兼衡

    被告犯罪之動機、目的、手段、所生損害、所得利益，及被

    告前有傷害、偽證等犯罪執行紀錄（見卷附被告前案紀錄表

    ），素行不佳，暨其於原審自陳高中肄業之智識程度、從事

    買賣中古車，須扶養母親之家庭生活狀況等一切情狀，量處

    如主文第2項所示之刑。

四、沒收：

    按犯罪所得，屬於犯罪行為人者，沒收之。於全部或一部不

    能沒收或不宜執行沒收時，追徵其價額。犯罪所得，包括違

    法行為所得、其變得之物或財產上利益及其孳息，刑法第38

    條之1第1項前段、第3項及第4項分別定有明文。查：

(一)被告竊取金額為212萬元，該212萬元為被告本案竊盜之犯罪

    所得，其於原審審理中雖供稱已於警局交付50萬元予謝鎧駿

    ，其問張毓嫘說謝鎧駿有拿錢還她等情，惟並無提供相關收

    據資料以佐其說，且謝鎧駿於警偵訊均未供述被告有歸還

　　所竊取之款項，而張毓嫘於原審亦稱：謝鎧駿給我1張30萬

    元本票，後來也沒有拿到現金等語，無法認定被告確有將竊

    取之部分金錢返還予謝鎧駿、張毓嫘。又被告於111年8月26

    日以51萬元向賴文霖購買車號000-0000號自小客車，雖係被

    告竊盜犯罪獲利變得之物，惟賴文霖於同月31日以40萬元向

    謝鎧駿收（買）回該自小客車，已如前述，應認此部分犯罪

    所得，已合法發還被害人，依刑法第38條之1第5項規定，不

    予宣告沒收或追徵。　

(二)從而，被告本案竊盜之犯罪所得212萬元，其中被告於111年

    8月26日以51萬元向賴文霖購買車號000-0000號自小客車業

    經賴文霖買回，不予沒收外，①本件如附表編號1所示扣案10

    0萬元現金為被告竊盜之贓款；②附表編號2所示被告以贓款

    購買車號000-0000號自小客車係被告竊盜犯罪獲利變得之物

    （按：員警扣案後交由黃妍竹保管【偵44301卷第125頁「代

    保管單」】，黃妍竹再將該車交與被告【見本院卷第125頁

    公務電話紀錄表】）；③附表編號3所示未扣案之竊盜犯罪所

    得47萬元（212萬元-扣案100萬元-購買車號000-0000號自小

    客車之價款14萬元-購買車號000-0000號自小客車之價款51

    萬元=47萬元），均係竊盜犯罪所得及變得之物，爰依前揭

    規定，宣告沒收、追徵如主文第3項所示。末查被告犯罪所

    得沒收後，第三人對沒收標的之權利或因犯罪而得行使之債

    權均不受影響，且沒收物、追徵財產，於裁判確定後1年內

    ，權利人得聲請發還，刑法第38條之3第2項及刑事訴訟法第

    473條第1項分別定有明文，故被告之犯罪所得依本判決沒收

    或追徵價額後，被害人得於判決確定後1年內向檢察官聲請

    發還本案之犯罪所得，併此敘明。

五、被告經合法傳喚，無正當理由未於審理期日到庭，有被告之

    戶籍資料、本院送達證書及被告在監在押全國記錄表等件在

    卷足憑，爰依刑事訴訟法第371條之規定，不待其陳述逕行

    判決。　　　

據上論斷，應依刑事訴訟法第371條、第369條第1項前段、第364

條、第299條第1項前段，判決如主文。　

本案經檢察官蔡宜芳提起公訴，檢察官劉俊良到庭執行職務。

中　　華　　民　　國　　114 　年　　2 　　月　　5 　　日

                  刑事第二十一庭審判長法　官  謝靜慧

                                      法　官  吳志強

                                      法　官  楊志雄

以上正本證明與原本無異。

不得上訴。

                                      書記官  林昱廷

中　　華　　民　　國　　114 　年　　2 　　月　　6 　　日

附錄：本案論罪科刑法條全文

刑法第320條

意圖為自己或第三人不法之所有，而竊取他人之動產者，為竊盜

罪，處五年以下有期徒刑、拘役或五十萬元以下罰金。

意圖為自己或第三人不法之利益，而竊佔他人之不動產者，依前

項之規定處斷。

前二項之未遂犯罰之。

附表：

編號 名稱 備註 1 扣案之竊盜犯罪所得新臺幣100萬元現金。 中壢分局扣押物品清單、臺灣桃園地方檢察署贓證物款收據（偵44301卷第223頁及背面） 2 車號000-0000號自小客車1台 員警扣案後交由黃妍竹保管（偵44301卷第125頁「代保管單」）   3 未扣案之竊盜犯罪所得新臺幣47萬元 （本欄空白） 






臺灣高等法院刑事判決
113年度原上易字第63號
上　訴　人　臺灣桃園地方檢察署檢察官李亞蓓
被　　　告　陳修億（原名陳修城）
                    
　　　　　　　　　　
　　　　　　　　　　
指定辯護人　本院公設辯護人唐禎琪
上列上訴人因被告竊盜案件，不服臺灣桃園地方法院112年度原易字第65號，中華民國113年8月2日第一審判決（起訴案號：臺灣桃園地方檢察署111年度偵字第44301號），提起上訴，本院判決如下：
    主  文
原判決撤銷。
陳修億犯竊盜罪，處有期徒刑拾月。
如附表所示犯罪所得及變得之物均沒收，其中附表編號3所示未扣案犯罪所得新臺幣肆拾柒萬元部分，於全部或一部不能或不宜執行沒收時，追徵其價額。
    事  實
一、緣陳修億友人謝鎧駿於民國111年8月25日12時50分許，駕駛車牌號碼000-0000號自用小客車（下稱本案車輛）前往桃園市○○區○○路000號處與陳修億見面，隨後由陳修億駕駛本案車輛搭載謝鎧駿在桃園市區遊玩，陳修億上車後即見謝鎧駿前向乾姊張毓嫘（原名張伽鎂）借得而放置在本案車輛後座腳踏墊上之塑膠袋內現金新臺幣（下同）212萬元，竟意圖為自己不法之所有，基於竊盜之犯意，於同日16時20分許，駕駛本案車輛前往桃園市○○區○○○路0000之0號統一超商新中北門市前，趁謝鎧駿下車進入該超商內購買物品時，逕自駕駛本案車輛離開行駛至桃園市○○區○○○路0段000號前將本案車輛停於該處，並將置於車內謝鎧駿所放置上開現金212萬元竊取得逞，隨即於同月26日將其中14萬元、51萬元（共65萬元）用以購買車號000-0000號、000-0000號自小客車各1台。嗣謝鎧駿發覺陳修億將本案車輛開走及取走車內現金，遂報警處理，員警於111年8月30日14時45分許，持臺灣桃園地方檢察署檢察官核發之拘票，在陳修億前妻即女友黃妍竹位於桃園市○○區○○○路000巷00弄0號0樓租屋處拘獲陳修億，並在該址屋內、地下室分別扣得現金100萬元及車號000-0000號自小客車；復於同日23時1分許，在桃園市○○區○○○路與○○○街口查扣車號000-0000號自小客車，循線查悉上情。
二、案經謝鎧駿、張伽鎂訴由桃園市政府警察局中壢分局（下稱中壢分局）報告臺灣新北地方檢察署檢察官偵查起訴。
    理  由
壹、證據能力方面
一、按被告以外之人於審判外之言詞或書面陳述，除法律有規定者外，不得作為證據。又被告以外之人於審判外之陳述，雖不符合刑事訴訟法第159條之1至第159條之4之規定，但經當事人於審判程序同意作為證據，法院審酌該言詞陳述或書面陳述作成時之情況，認為適當者，亦得為證據；當事人、代理人或辯護人於法院調查證據時，知有同法第159條第1項不得為證據之情形，而未於言詞辯論終結前聲明異議者，視為有前項之同意。刑事訴訟法第159條第1項及第159條之5分別定有明文。本件被告於本院審理時經合法傳喚未到庭，惟其於原審準備程序、審理時，對於本判決所引用被告以外之人於審判外陳述之證據能力，並未爭執證據能力等情（原易卷第65頁）；另檢察官、辯護人就本判決所引用之被告以外之人於審判外之陳述，於本院審理時並未爭執證據能力，且迄言詞辯論終結前亦均未聲明異議，經本院審酌該等證據之作成情況，核無違法取證或其他瑕疵，認均適為本案認定事實之依據，依刑事訴訟法第159條之5規定，均有證據能力。
二、又本件認定事實引用之卷內非供述證據（詳後述），並無證據證明係公務員違背法定程序取得，且與本案待證事實具有自然之關聯性，均有證據能力。　
貳、實體方面
一、認定事實所憑之證據及理由：
    被告於本院審理時經合法傳喚，無正當理由未到庭陳述，而其於原審審理時坦承竊取65萬元之事實，惟否認竊取金額212萬元，辯稱：我沒有偷212萬元，車上沒有這麼多錢，我承認我有把錢拿走，但金額不是212萬元，且車上130萬元裡面有65萬是我的，我當天總共拿走130萬元，但我被抓的那一天，在警察局的時候有還50萬元給謝鎧駿等語。經查：
(一)謝鎧駿於111年8月25日12時50分許，駕駛本案車輛前往桃園市○○區○○路000號處與被告見面，隨後由被告駕駛本案車輛搭載謝鎧駿，被告上車後即見放置在本案車輛後座腳踏墊上之塑膠袋內鉅額現金，於同日16時20分許，駕駛本案車輛前往桃園市○○區○○○路0000之0號統一超商新中北門市前，趁謝鎧駿下車進入該超商內購買物品時，逕自駕駛本案車輛離開行駛至桃園市○○區○○○路0段000號前將本案車輛停於該處，並將置於車內謝鎧駿所放置上開現金全數取走，隨即於同月26日凌晨1時20分起與賴文霖聯繫購車事宜後，分別以14萬元、51萬元（共65萬元）購買車號000-0000號、000-0000號自用小客車各1台，嗣經警於同月30日14時45分許，在其女友黃妍竹位於桃園市○○區○○○路000巷00弄0號0樓租屋處屋內、地下室分別扣得現金100萬元及000-0000號自用小客車，復於同日23時1分許，在桃園市○○區○○○路與○○○街口查扣車號000-0000號自用小客車等事實，業據被告於警詢、偵訊及原審準備程序、審理時坦承不諱，核與證人即告訴人謝鎧駿於警詢、偵訊時證述、證人即告訴人張毓嫘於警詢、偵訊、原審審理中證述及證人賴文霖、黃妍竹分別於警詢、偵訊時證述之情節大致相符，復有中壢分局搜索扣押筆錄、扣押物品目錄表、代保管單、刑案現場照片、車輛詳細資料表、監視錄影畫面翻拍照片及原審勘驗筆錄在卷可稽，故上開事實，堪以認定。
(二)關於被告於事發當日竊取謝鎧駿放置在本案車輛後座腳踏墊上之塑膠袋內現金數額：
　1.查證人謝鎧駿於警詢中證稱：我跟乾姊張毓嫘（原名張伽鎂）拿到錢時，我有清點金額就是212萬元，並原封不動的將錢用7-11超商塑膠袋裝著，放置在駕駛座後方腳踏板處等語；復於偵查中證稱：我當時將212萬元用小袋子裝起來放在車内，我跟張伽鎂拿錢的時間是當天上午10點、11點左右，地點是在桃園某處，這筆錢是張伽鎂要發給員工的薪水，當天晚上我們本來要一起吃飯，我當天晚上會拿給張伽鎂等語。是謝鎧駿於警詢及偵訊時均明確證稱其放置在車牌號碼000-0000號自用小客車上之現金係自張毓嫘處取得之款項金額為212萬元，與證人張毓嫘於偵訊、原審審理時證稱：我當天要去蘆竹區找會計師，我坐計程車那麼大一筆錢，我才會說要先請謝鎧駿幫我拿回去我乾媽那邊，而且我們那天晚上還要一起吃飯，這是我男友公司貨款，給我這筆錢是要去補不動產糾紛；212萬元中60萬元是要賠償我父親的債務問題，其他的就是公司的支出貨款；事發當日我交給謝鎧駿得金額有200萬出頭等語，互核大致相符，並有謝鎧駿、張毓嫘於偵查中提出之租賃權及地上物所有權讓渡契約書、LINE對話紀錄、存證信函、代辦委託書、銀行存摺影本及內頁等資料在卷可稽（見偵44301卷一第133至137、273至275、279至290頁，原易卷第89頁），且觀之上開謝鎧駿與張毓嫘之LINE對話紀錄所示，謝鎧駿於111年8月25日20時15分稱「偵查隊在跟我說」、「需要妳放我那200的來源」、「我需要詳細資料」，張毓嫘於同日20時19分回稱「給我阿義的名字」，謝鎧駿於同日20時20分稱「陳修億」，張毓嫘並於同日20時32分起傳送內湖護安宮地上所有權因繼承於第三人張伽鎂，原租約必須更換等文字訊息、存證信函及代辦委託書翻拍照片檔案等資料給謝鎧駿等情，足見謝鎧駿於事發當日即表示張毓嫘託其保管之款項金額為200萬餘元，並以偵查隊人員需要而要求張毓嫘提供資金來源。從而，依據謝鎧駿、張毓嫘上開證述，佐以卷附租賃權及地上物所有權讓渡契約書、謝鎧駿與張毓嫘LINE對話紀錄、存證信函、代辦委託書、銀行存摺影本及內頁等資料，以及員警在被告女友黃妍竹租屋處扣得100萬元、被告自承需償還謝鎧駿50萬元、被告於111年8月26日以65萬元購買車號000-0000號、000-0000號自小客車等情（詳後述），應認謝鎧駿證述本件被告竊取之金額為212萬元乙節，並非無據。
　2.被告於①警詢時供稱：當天我拿走的現金約120萬元左右，這裡面有我自己的錢，我只是一起拿走；②第一次偵訊時供稱：當天我跟謝鎧駿相約去收購汽車，他帶65萬元，我帶60萬元，我把錢跟他的錢一起放在塑膠袋裡面，放置本案車輛副駕駛座謝鎧駿腳邊；我的60萬現金是很早之前從銀行領出來的；我的工作汽車買賣，需要身上預留這麼多現金；③第2次偵訊時供稱：當天我上本案車輛時帶了65萬元，謝鎧駿也是帶65萬元，後來我有去買車號000-0000號、000-0000號自小客車，購車資金我都是跟女友借的，沒有從戶頭提，（後改稱）這些都是我自己的錢買的，我當然可以從這65萬元來買這兩部車；④原審準備程序時供稱：後來我有用30萬元去買車號000-0000號、000-0000號自小客車，那30萬元是從那130萬裡面拿的，因為裡面有65萬元是我的，我覺得我是用我的錢買的；⑤原審審理時供稱：扣案100萬元有50萬元是我的，50萬元是謝鎧駿的等語，足見被告當天拿取謝鎧駿放置在本案車輛後座腳踏墊上之塑膠袋內現金數額、其自己所攜帶現金之數額及購車價款金額、資金來源等項，前後供述不一，則其供述事發當日竊取謝鎧駿放置在本案車輛後座腳踏墊上之塑膠袋內現金僅為65萬元乙節，已難盡信。況倘若被告於偵訊、原審準備程序時供稱其當天拿走現金，其中65萬元是謝鎧駿的，另外60萬元或65萬元是其所有，其有用30萬元去買車號000-0000號、000-0000號自小客車，這些都是我自己的錢買的，我當然可以從這65萬元來買車號000-0000號、000-0000號自小客車等節屬實，然證人賴文霖於警詢時證稱：被告分別以14萬元、51萬元購買車號000-0000號、000-0000號自小客車等語，並有上開自用小客車汽車收購合約書翻拍照片、通訊軟體MESSENGER截圖等在卷可稽，則被告供稱其當天拿取130萬元，其中65萬元用以購買上開自小客車後，剩餘款項應為65萬元，惟員警卻在被告女友黃妍竹租屋處扣得100萬元，而被告於原審審理時供稱：該扣案100萬元其中50萬元是我的，50萬元是謝鎧駿的云云，俱徵被告供述前後矛盾，其供稱僅竊取65萬元，顯係卸責之詞，洵難採信。
　3.觀諸卷附財政部北區國稅局桃園分局112年1月4日函暨附件、被告於第一商業銀行、台北富邦商業銀行、中華郵政股份有限公司、中國信託商業銀行名下帳戶之交易明細可知，被告於108年至110年間並無所得資料，且於111年1月1日至同年9月1日間，其前述金融帳戶内均無交易紀錄，而中國信託商業銀行帳戶於111年8月12日之帳戶餘額4元。另觀之卷附被告女友黃妍竹於合作金庫商業銀行、第一商業銀行、華南商業銀行、台北富邦商業銀行、中華郵政股份有限公司、遠東商業銀行、台新商業銀行名下帳戶之交易明細，亦顯示黃妍竹於111年1月1日至同年9月1日間，其名下合作金庫商業銀行、華南商業銀行、台北富邦商業銀行、遠東商業銀行及台新商業銀行帳戶在此區間均無交易紀錄，而第一商業銀行帳戶餘額為4萬6,084元、中華郵政股份有限公司帳戶餘額3元等情，且黃妍竹於偵訊時證稱:其不清楚上開車號000-0000號、000-0000號自小客車是何人出錢購買，也不清楚被告為何有這麼多現金購車等語，顯見被告於108年至110年間並無所得資料，被告及其女友黃妍竹名下帳戶又無相當存款，而被告對於其購車資金來源之供述前後不一，業如前述，且於偵審中始終未能提出該購車資金為其自己所有或女友黃妍竹所支付之相關證明，難認被告係以自己或黃妍竹所支付現金購買上開車號000-0000號、000-0000號自小客車。參以被告當天拿取謝鎧駿放置在本案車輛後座腳踏墊上之塑膠袋內現金數額、其自己所攜帶現金之數額及資金來源等項，前後供述不一，其供述事發當日竊取謝鎧駿放置在本案車輛後座腳踏墊上之塑膠袋內現金65萬元乙節，已難盡信，業如前述，復以謝鎧駿、張毓嫘證述被告所竊取現金之金額超過被告自承竊取之金額65萬元，且被告於111年8月25日竊取謝鎧駿放置在本案車輛後座腳踏墊上之塑膠袋內現金，隨即於翌日（26日）凌晨1時20分起，與賴文霖聯繫購車事宜，嗣分別以14萬元、51萬元購買車號000-0000號、000-0000號自小客車，時間甚為緊接，被告亦始終未能提出該購車資金來源合法之相關證明，甚且車商賴文霖得知被告購買車號000-0000號自小客車之資金來源不法，隨即於111年8月31日以40萬元向謝鎧駿收（買）回該車，亦有謝鎧駿與賴文霖簽訂之中古汽車（介紹買賣）合約書在卷可按（偵44301號卷一第141頁），綜此各情，堪認被告於111年8月26日購買車號000-0000號、000-0000號自小客車所用之款項，應為其於事發當日竊取所得。又參以被告於原審準備程序、審理時供稱：我被抓的那一天，在警察局的時候，有還50萬元給謝鎧駿；上次開庭後我問張毓嫘，她說謝鎧駿有拿錢還她等語（原易卷第62、182頁），雖張毓嫘於原審陳稱：謝鎧駿給我1張30萬元本票，後來也沒有拿到現金等語（原易卷第217頁），但由被告上開供述，可知本件除該扣案100萬元為被告竊盜之贓款外，被告自承需償還謝鎧駿50萬元，加計被告用以購買車號000-0000號、000-0000號自小客車之款項65萬元，合計金額215萬元（100萬元+50萬元+65萬元=215萬元），與謝鎧駿、張毓嫘證述被告當日竊取212萬元之金額相當，應認被告於事發當日在本案車輛內所竊取款項金額為212萬元。被告於原審辯稱：當天我拿取金額不是212萬，我當天總共拿走130萬元，其中有65萬是我的云云，有違常情，亦與事實不符，洵非足採。辯護人辯護稱：謝鎧駿供述前後矛盾，張毓嫘對於交付給謝鎧駿之金錢數額無法確定，對於交付金錢來源亦證述不一，而從其所提供之租賃權及地上物所有權讓渡契約書等資料，並無從佐證張毓嫘實際交付予謝鎧駿之現金數額，顯無法據以認定張毓嫘確有交付212萬元予謝鎧駿保管；且檢方亦未舉證證明被告除其個人及女友帳戶外無其他資金來源，本案既無積極證據可資佐證被告確有竊取212萬元之事實，基於罪疑惟輕及有疑惟利被告原則，原判決認定被告犯竊盜罪，犯罪所得應為65萬元，正確無訛等語，核與卷存證據資料所印證之竊取212萬元客觀事實不符，並非足採。　　
(三)綜上所述，被告有事實欄所載竊取212萬元之犯行，被告及辯護人上開所辯各節，均無足採，本案事證明確，被告犯行洵堪認定，應依法論科。　　
二、論罪：
    核被告所為，係犯刑法第320條第1項竊盜罪。
三、上訴判斷
(一)原審因予論罪科刑，固非無見，惟查：㈠被告竊取金額為212萬元，有如前述，原審認被告竊取金額為65萬元，並就被訴竊取147萬元部分不另為無罪之諭知，自與事實不符；㈡原審僅宣告沒收扣案犯罪所得65萬元，亦有違誤。檢察官上訴執此指摘原判決不當，為有理由，自應由本院將原判決（含沒收部分）撤銷改判。
(二)爰以行為人之責任為基礎，審酌被告不思循正當途徑獲取財物，而任意竊取他人金錢，漠視他人之財產權，所為應予非難，且所竊得之現金高達212萬元，未與告訴人達成和解或歸還所竊取之款項，併考量被告犯後僅坦承竊取65萬元部分犯行，車商賴文霖於111年8月31日以40萬元向謝鎧駿收（買）回被告以竊取贓款購得之車號000-0000號自小客車，兼衡被告犯罪之動機、目的、手段、所生損害、所得利益，及被告前有傷害、偽證等犯罪執行紀錄（見卷附被告前案紀錄表），素行不佳，暨其於原審自陳高中肄業之智識程度、從事買賣中古車，須扶養母親之家庭生活狀況等一切情狀，量處如主文第2項所示之刑。
四、沒收：
    按犯罪所得，屬於犯罪行為人者，沒收之。於全部或一部不能沒收或不宜執行沒收時，追徵其價額。犯罪所得，包括違法行為所得、其變得之物或財產上利益及其孳息，刑法第38條之1第1項前段、第3項及第4項分別定有明文。查：
(一)被告竊取金額為212萬元，該212萬元為被告本案竊盜之犯罪所得，其於原審審理中雖供稱已於警局交付50萬元予謝鎧駿，其問張毓嫘說謝鎧駿有拿錢還她等情，惟並無提供相關收據資料以佐其說，且謝鎧駿於警偵訊均未供述被告有歸還
　　所竊取之款項，而張毓嫘於原審亦稱：謝鎧駿給我1張30萬元本票，後來也沒有拿到現金等語，無法認定被告確有將竊取之部分金錢返還予謝鎧駿、張毓嫘。又被告於111年8月26日以51萬元向賴文霖購買車號000-0000號自小客車，雖係被告竊盜犯罪獲利變得之物，惟賴文霖於同月31日以40萬元向謝鎧駿收（買）回該自小客車，已如前述，應認此部分犯罪所得，已合法發還被害人，依刑法第38條之1第5項規定，不予宣告沒收或追徵。　
(二)從而，被告本案竊盜之犯罪所得212萬元，其中被告於111年8月26日以51萬元向賴文霖購買車號000-0000號自小客車業經賴文霖買回，不予沒收外，①本件如附表編號1所示扣案100萬元現金為被告竊盜之贓款；②附表編號2所示被告以贓款購買車號000-0000號自小客車係被告竊盜犯罪獲利變得之物（按：員警扣案後交由黃妍竹保管【偵44301卷第125頁「代保管單」】，黃妍竹再將該車交與被告【見本院卷第125頁公務電話紀錄表】）；③附表編號3所示未扣案之竊盜犯罪所得47萬元（212萬元-扣案100萬元-購買車號000-0000號自小客車之價款14萬元-購買車號000-0000號自小客車之價款51萬元=47萬元），均係竊盜犯罪所得及變得之物，爰依前揭規定，宣告沒收、追徵如主文第3項所示。末查被告犯罪所得沒收後，第三人對沒收標的之權利或因犯罪而得行使之債權均不受影響，且沒收物、追徵財產，於裁判確定後1年內，權利人得聲請發還，刑法第38條之3第2項及刑事訴訟法第473條第1項分別定有明文，故被告之犯罪所得依本判決沒收或追徵價額後，被害人得於判決確定後1年內向檢察官聲請發還本案之犯罪所得，併此敘明。
五、被告經合法傳喚，無正當理由未於審理期日到庭，有被告之戶籍資料、本院送達證書及被告在監在押全國記錄表等件在卷足憑，爰依刑事訴訟法第371條之規定，不待其陳述逕行判決。　　　
據上論斷，應依刑事訴訟法第371條、第369條第1項前段、第364條、第299條第1項前段，判決如主文。　
本案經檢察官蔡宜芳提起公訴，檢察官劉俊良到庭執行職務。
中　　華　　民　　國　　114 　年　　2 　　月　　5 　　日
                  刑事第二十一庭審判長法　官  謝靜慧
                                      法　官  吳志強
                                      法　官  楊志雄
以上正本證明與原本無異。
不得上訴。
                                      書記官  林昱廷
中　　華　　民　　國　　114 　年　　2 　　月　　6 　　日
附錄：本案論罪科刑法條全文
刑法第320條
意圖為自己或第三人不法之所有，而竊取他人之動產者，為竊盜罪，處五年以下有期徒刑、拘役或五十萬元以下罰金。
意圖為自己或第三人不法之利益，而竊佔他人之不動產者，依前項之規定處斷。
前二項之未遂犯罰之。
附表：
		編號

		名稱

		備註



		1

		扣案之竊盜犯罪所得新臺幣100萬元現金。

		中壢分局扣押物品清單、臺灣桃園地方檢察署贓證物款收據（偵44301卷第223頁及背面）



		2

		車號000-0000號自小客車1台

		員警扣案後交由黃妍竹保管（偵44301卷第125頁「代保管單」）



		  3

		未扣案之竊盜犯罪所得新臺幣47萬元

		（本欄空白）










臺灣高等法院刑事判決

113年度原上易字第63號

上　訴　人　臺灣桃園地方檢察署檢察官李亞蓓

被　　　告　陳修億（原名陳修城）

                    

　　　　　　　　　　

　　　　　　　　　　

指定辯護人　本院公設辯護人唐禎琪

上列上訴人因被告竊盜案件，不服臺灣桃園地方法院112年度原易字第65號，中華民國113年8月2日第一審判決（起訴案號：臺灣桃園地方檢察署111年度偵字第44301號），提起上訴，本院判決如下：

    主  文

原判決撤銷。

陳修億犯竊盜罪，處有期徒刑拾月。

如附表所示犯罪所得及變得之物均沒收，其中附表編號3所示未扣案犯罪所得新臺幣肆拾柒萬元部分，於全部或一部不能或不宜執行沒收時，追徵其價額。

    事  實

一、緣陳修億友人謝鎧駿於民國111年8月25日12時50分許，駕駛車牌號碼000-0000號自用小客車（下稱本案車輛）前往桃園市○○區○○路000號處與陳修億見面，隨後由陳修億駕駛本案車輛搭載謝鎧駿在桃園市區遊玩，陳修億上車後即見謝鎧駿前向乾姊張毓嫘（原名張伽鎂）借得而放置在本案車輛後座腳踏墊上之塑膠袋內現金新臺幣（下同）212萬元，竟意圖為自己不法之所有，基於竊盜之犯意，於同日16時20分許，駕駛本案車輛前往桃園市○○區○○○路0000之0號統一超商新中北門市前，趁謝鎧駿下車進入該超商內購買物品時，逕自駕駛本案車輛離開行駛至桃園市○○區○○○路0段000號前將本案車輛停於該處，並將置於車內謝鎧駿所放置上開現金212萬元竊取得逞，隨即於同月26日將其中14萬元、51萬元（共65萬元）用以購買車號000-0000號、000-0000號自小客車各1台。嗣謝鎧駿發覺陳修億將本案車輛開走及取走車內現金，遂報警處理，員警於111年8月30日14時45分許，持臺灣桃園地方檢察署檢察官核發之拘票，在陳修億前妻即女友黃妍竹位於桃園市○○區○○○路000巷00弄0號0樓租屋處拘獲陳修億，並在該址屋內、地下室分別扣得現金100萬元及車號000-0000號自小客車；復於同日23時1分許，在桃園市○○區○○○路與○○○街口查扣車號000-0000號自小客車，循線查悉上情。

二、案經謝鎧駿、張伽鎂訴由桃園市政府警察局中壢分局（下稱中壢分局）報告臺灣新北地方檢察署檢察官偵查起訴。

    理  由

壹、證據能力方面

一、按被告以外之人於審判外之言詞或書面陳述，除法律有規定者外，不得作為證據。又被告以外之人於審判外之陳述，雖不符合刑事訴訟法第159條之1至第159條之4之規定，但經當事人於審判程序同意作為證據，法院審酌該言詞陳述或書面陳述作成時之情況，認為適當者，亦得為證據；當事人、代理人或辯護人於法院調查證據時，知有同法第159條第1項不得為證據之情形，而未於言詞辯論終結前聲明異議者，視為有前項之同意。刑事訴訟法第159條第1項及第159條之5分別定有明文。本件被告於本院審理時經合法傳喚未到庭，惟其於原審準備程序、審理時，對於本判決所引用被告以外之人於審判外陳述之證據能力，並未爭執證據能力等情（原易卷第65頁）；另檢察官、辯護人就本判決所引用之被告以外之人於審判外之陳述，於本院審理時並未爭執證據能力，且迄言詞辯論終結前亦均未聲明異議，經本院審酌該等證據之作成情況，核無違法取證或其他瑕疵，認均適為本案認定事實之依據，依刑事訴訟法第159條之5規定，均有證據能力。

二、又本件認定事實引用之卷內非供述證據（詳後述），並無證據證明係公務員違背法定程序取得，且與本案待證事實具有自然之關聯性，均有證據能力。　

貳、實體方面

一、認定事實所憑之證據及理由：

    被告於本院審理時經合法傳喚，無正當理由未到庭陳述，而其於原審審理時坦承竊取65萬元之事實，惟否認竊取金額212萬元，辯稱：我沒有偷212萬元，車上沒有這麼多錢，我承認我有把錢拿走，但金額不是212萬元，且車上130萬元裡面有65萬是我的，我當天總共拿走130萬元，但我被抓的那一天，在警察局的時候有還50萬元給謝鎧駿等語。經查：

(一)謝鎧駿於111年8月25日12時50分許，駕駛本案車輛前往桃園市○○區○○路000號處與被告見面，隨後由被告駕駛本案車輛搭載謝鎧駿，被告上車後即見放置在本案車輛後座腳踏墊上之塑膠袋內鉅額現金，於同日16時20分許，駕駛本案車輛前往桃園市○○區○○○路0000之0號統一超商新中北門市前，趁謝鎧駿下車進入該超商內購買物品時，逕自駕駛本案車輛離開行駛至桃園市○○區○○○路0段000號前將本案車輛停於該處，並將置於車內謝鎧駿所放置上開現金全數取走，隨即於同月26日凌晨1時20分起與賴文霖聯繫購車事宜後，分別以14萬元、51萬元（共65萬元）購買車號000-0000號、000-0000號自用小客車各1台，嗣經警於同月30日14時45分許，在其女友黃妍竹位於桃園市○○區○○○路000巷00弄0號0樓租屋處屋內、地下室分別扣得現金100萬元及000-0000號自用小客車，復於同日23時1分許，在桃園市○○區○○○路與○○○街口查扣車號000-0000號自用小客車等事實，業據被告於警詢、偵訊及原審準備程序、審理時坦承不諱，核與證人即告訴人謝鎧駿於警詢、偵訊時證述、證人即告訴人張毓嫘於警詢、偵訊、原審審理中證述及證人賴文霖、黃妍竹分別於警詢、偵訊時證述之情節大致相符，復有中壢分局搜索扣押筆錄、扣押物品目錄表、代保管單、刑案現場照片、車輛詳細資料表、監視錄影畫面翻拍照片及原審勘驗筆錄在卷可稽，故上開事實，堪以認定。

(二)關於被告於事發當日竊取謝鎧駿放置在本案車輛後座腳踏墊上之塑膠袋內現金數額：

　1.查證人謝鎧駿於警詢中證稱：我跟乾姊張毓嫘（原名張伽鎂）拿到錢時，我有清點金額就是212萬元，並原封不動的將錢用7-11超商塑膠袋裝著，放置在駕駛座後方腳踏板處等語；復於偵查中證稱：我當時將212萬元用小袋子裝起來放在車内，我跟張伽鎂拿錢的時間是當天上午10點、11點左右，地點是在桃園某處，這筆錢是張伽鎂要發給員工的薪水，當天晚上我們本來要一起吃飯，我當天晚上會拿給張伽鎂等語。是謝鎧駿於警詢及偵訊時均明確證稱其放置在車牌號碼000-0000號自用小客車上之現金係自張毓嫘處取得之款項金額為212萬元，與證人張毓嫘於偵訊、原審審理時證稱：我當天要去蘆竹區找會計師，我坐計程車那麼大一筆錢，我才會說要先請謝鎧駿幫我拿回去我乾媽那邊，而且我們那天晚上還要一起吃飯，這是我男友公司貨款，給我這筆錢是要去補不動產糾紛；212萬元中60萬元是要賠償我父親的債務問題，其他的就是公司的支出貨款；事發當日我交給謝鎧駿得金額有200萬出頭等語，互核大致相符，並有謝鎧駿、張毓嫘於偵查中提出之租賃權及地上物所有權讓渡契約書、LINE對話紀錄、存證信函、代辦委託書、銀行存摺影本及內頁等資料在卷可稽（見偵44301卷一第133至137、273至275、279至290頁，原易卷第89頁），且觀之上開謝鎧駿與張毓嫘之LINE對話紀錄所示，謝鎧駿於111年8月25日20時15分稱「偵查隊在跟我說」、「需要妳放我那200的來源」、「我需要詳細資料」，張毓嫘於同日20時19分回稱「給我阿義的名字」，謝鎧駿於同日20時20分稱「陳修億」，張毓嫘並於同日20時32分起傳送內湖護安宮地上所有權因繼承於第三人張伽鎂，原租約必須更換等文字訊息、存證信函及代辦委託書翻拍照片檔案等資料給謝鎧駿等情，足見謝鎧駿於事發當日即表示張毓嫘託其保管之款項金額為200萬餘元，並以偵查隊人員需要而要求張毓嫘提供資金來源。從而，依據謝鎧駿、張毓嫘上開證述，佐以卷附租賃權及地上物所有權讓渡契約書、謝鎧駿與張毓嫘LINE對話紀錄、存證信函、代辦委託書、銀行存摺影本及內頁等資料，以及員警在被告女友黃妍竹租屋處扣得100萬元、被告自承需償還謝鎧駿50萬元、被告於111年8月26日以65萬元購買車號000-0000號、000-0000號自小客車等情（詳後述），應認謝鎧駿證述本件被告竊取之金額為212萬元乙節，並非無據。

　2.被告於①警詢時供稱：當天我拿走的現金約120萬元左右，這裡面有我自己的錢，我只是一起拿走；②第一次偵訊時供稱：當天我跟謝鎧駿相約去收購汽車，他帶65萬元，我帶60萬元，我把錢跟他的錢一起放在塑膠袋裡面，放置本案車輛副駕駛座謝鎧駿腳邊；我的60萬現金是很早之前從銀行領出來的；我的工作汽車買賣，需要身上預留這麼多現金；③第2次偵訊時供稱：當天我上本案車輛時帶了65萬元，謝鎧駿也是帶65萬元，後來我有去買車號000-0000號、000-0000號自小客車，購車資金我都是跟女友借的，沒有從戶頭提，（後改稱）這些都是我自己的錢買的，我當然可以從這65萬元來買這兩部車；④原審準備程序時供稱：後來我有用30萬元去買車號000-0000號、000-0000號自小客車，那30萬元是從那130萬裡面拿的，因為裡面有65萬元是我的，我覺得我是用我的錢買的；⑤原審審理時供稱：扣案100萬元有50萬元是我的，50萬元是謝鎧駿的等語，足見被告當天拿取謝鎧駿放置在本案車輛後座腳踏墊上之塑膠袋內現金數額、其自己所攜帶現金之數額及購車價款金額、資金來源等項，前後供述不一，則其供述事發當日竊取謝鎧駿放置在本案車輛後座腳踏墊上之塑膠袋內現金僅為65萬元乙節，已難盡信。況倘若被告於偵訊、原審準備程序時供稱其當天拿走現金，其中65萬元是謝鎧駿的，另外60萬元或65萬元是其所有，其有用30萬元去買車號000-0000號、000-0000號自小客車，這些都是我自己的錢買的，我當然可以從這65萬元來買車號000-0000號、000-0000號自小客車等節屬實，然證人賴文霖於警詢時證稱：被告分別以14萬元、51萬元購買車號000-0000號、000-0000號自小客車等語，並有上開自用小客車汽車收購合約書翻拍照片、通訊軟體MESSENGER截圖等在卷可稽，則被告供稱其當天拿取130萬元，其中65萬元用以購買上開自小客車後，剩餘款項應為65萬元，惟員警卻在被告女友黃妍竹租屋處扣得100萬元，而被告於原審審理時供稱：該扣案100萬元其中50萬元是我的，50萬元是謝鎧駿的云云，俱徵被告供述前後矛盾，其供稱僅竊取65萬元，顯係卸責之詞，洵難採信。

　3.觀諸卷附財政部北區國稅局桃園分局112年1月4日函暨附件、被告於第一商業銀行、台北富邦商業銀行、中華郵政股份有限公司、中國信託商業銀行名下帳戶之交易明細可知，被告於108年至110年間並無所得資料，且於111年1月1日至同年9月1日間，其前述金融帳戶内均無交易紀錄，而中國信託商業銀行帳戶於111年8月12日之帳戶餘額4元。另觀之卷附被告女友黃妍竹於合作金庫商業銀行、第一商業銀行、華南商業銀行、台北富邦商業銀行、中華郵政股份有限公司、遠東商業銀行、台新商業銀行名下帳戶之交易明細，亦顯示黃妍竹於111年1月1日至同年9月1日間，其名下合作金庫商業銀行、華南商業銀行、台北富邦商業銀行、遠東商業銀行及台新商業銀行帳戶在此區間均無交易紀錄，而第一商業銀行帳戶餘額為4萬6,084元、中華郵政股份有限公司帳戶餘額3元等情，且黃妍竹於偵訊時證稱:其不清楚上開車號000-0000號、000-0000號自小客車是何人出錢購買，也不清楚被告為何有這麼多現金購車等語，顯見被告於108年至110年間並無所得資料，被告及其女友黃妍竹名下帳戶又無相當存款，而被告對於其購車資金來源之供述前後不一，業如前述，且於偵審中始終未能提出該購車資金為其自己所有或女友黃妍竹所支付之相關證明，難認被告係以自己或黃妍竹所支付現金購買上開車號000-0000號、000-0000號自小客車。參以被告當天拿取謝鎧駿放置在本案車輛後座腳踏墊上之塑膠袋內現金數額、其自己所攜帶現金之數額及資金來源等項，前後供述不一，其供述事發當日竊取謝鎧駿放置在本案車輛後座腳踏墊上之塑膠袋內現金65萬元乙節，已難盡信，業如前述，復以謝鎧駿、張毓嫘證述被告所竊取現金之金額超過被告自承竊取之金額65萬元，且被告於111年8月25日竊取謝鎧駿放置在本案車輛後座腳踏墊上之塑膠袋內現金，隨即於翌日（26日）凌晨1時20分起，與賴文霖聯繫購車事宜，嗣分別以14萬元、51萬元購買車號000-0000號、000-0000號自小客車，時間甚為緊接，被告亦始終未能提出該購車資金來源合法之相關證明，甚且車商賴文霖得知被告購買車號000-0000號自小客車之資金來源不法，隨即於111年8月31日以40萬元向謝鎧駿收（買）回該車，亦有謝鎧駿與賴文霖簽訂之中古汽車（介紹買賣）合約書在卷可按（偵44301號卷一第141頁），綜此各情，堪認被告於111年8月26日購買車號000-0000號、000-0000號自小客車所用之款項，應為其於事發當日竊取所得。又參以被告於原審準備程序、審理時供稱：我被抓的那一天，在警察局的時候，有還50萬元給謝鎧駿；上次開庭後我問張毓嫘，她說謝鎧駿有拿錢還她等語（原易卷第62、182頁），雖張毓嫘於原審陳稱：謝鎧駿給我1張30萬元本票，後來也沒有拿到現金等語（原易卷第217頁），但由被告上開供述，可知本件除該扣案100萬元為被告竊盜之贓款外，被告自承需償還謝鎧駿50萬元，加計被告用以購買車號000-0000號、000-0000號自小客車之款項65萬元，合計金額215萬元（100萬元+50萬元+65萬元=215萬元），與謝鎧駿、張毓嫘證述被告當日竊取212萬元之金額相當，應認被告於事發當日在本案車輛內所竊取款項金額為212萬元。被告於原審辯稱：當天我拿取金額不是212萬，我當天總共拿走130萬元，其中有65萬是我的云云，有違常情，亦與事實不符，洵非足採。辯護人辯護稱：謝鎧駿供述前後矛盾，張毓嫘對於交付給謝鎧駿之金錢數額無法確定，對於交付金錢來源亦證述不一，而從其所提供之租賃權及地上物所有權讓渡契約書等資料，並無從佐證張毓嫘實際交付予謝鎧駿之現金數額，顯無法據以認定張毓嫘確有交付212萬元予謝鎧駿保管；且檢方亦未舉證證明被告除其個人及女友帳戶外無其他資金來源，本案既無積極證據可資佐證被告確有竊取212萬元之事實，基於罪疑惟輕及有疑惟利被告原則，原判決認定被告犯竊盜罪，犯罪所得應為65萬元，正確無訛等語，核與卷存證據資料所印證之竊取212萬元客觀事實不符，並非足採。　　

(三)綜上所述，被告有事實欄所載竊取212萬元之犯行，被告及辯護人上開所辯各節，均無足採，本案事證明確，被告犯行洵堪認定，應依法論科。　　

二、論罪：

    核被告所為，係犯刑法第320條第1項竊盜罪。

三、上訴判斷

(一)原審因予論罪科刑，固非無見，惟查：㈠被告竊取金額為212萬元，有如前述，原審認被告竊取金額為65萬元，並就被訴竊取147萬元部分不另為無罪之諭知，自與事實不符；㈡原審僅宣告沒收扣案犯罪所得65萬元，亦有違誤。檢察官上訴執此指摘原判決不當，為有理由，自應由本院將原判決（含沒收部分）撤銷改判。

(二)爰以行為人之責任為基礎，審酌被告不思循正當途徑獲取財物，而任意竊取他人金錢，漠視他人之財產權，所為應予非難，且所竊得之現金高達212萬元，未與告訴人達成和解或歸還所竊取之款項，併考量被告犯後僅坦承竊取65萬元部分犯行，車商賴文霖於111年8月31日以40萬元向謝鎧駿收（買）回被告以竊取贓款購得之車號000-0000號自小客車，兼衡被告犯罪之動機、目的、手段、所生損害、所得利益，及被告前有傷害、偽證等犯罪執行紀錄（見卷附被告前案紀錄表），素行不佳，暨其於原審自陳高中肄業之智識程度、從事買賣中古車，須扶養母親之家庭生活狀況等一切情狀，量處如主文第2項所示之刑。

四、沒收：

    按犯罪所得，屬於犯罪行為人者，沒收之。於全部或一部不能沒收或不宜執行沒收時，追徵其價額。犯罪所得，包括違法行為所得、其變得之物或財產上利益及其孳息，刑法第38條之1第1項前段、第3項及第4項分別定有明文。查：

(一)被告竊取金額為212萬元，該212萬元為被告本案竊盜之犯罪所得，其於原審審理中雖供稱已於警局交付50萬元予謝鎧駿，其問張毓嫘說謝鎧駿有拿錢還她等情，惟並無提供相關收據資料以佐其說，且謝鎧駿於警偵訊均未供述被告有歸還

　　所竊取之款項，而張毓嫘於原審亦稱：謝鎧駿給我1張30萬元本票，後來也沒有拿到現金等語，無法認定被告確有將竊取之部分金錢返還予謝鎧駿、張毓嫘。又被告於111年8月26日以51萬元向賴文霖購買車號000-0000號自小客車，雖係被告竊盜犯罪獲利變得之物，惟賴文霖於同月31日以40萬元向謝鎧駿收（買）回該自小客車，已如前述，應認此部分犯罪所得，已合法發還被害人，依刑法第38條之1第5項規定，不予宣告沒收或追徵。　

(二)從而，被告本案竊盜之犯罪所得212萬元，其中被告於111年8月26日以51萬元向賴文霖購買車號000-0000號自小客車業經賴文霖買回，不予沒收外，①本件如附表編號1所示扣案100萬元現金為被告竊盜之贓款；②附表編號2所示被告以贓款購買車號000-0000號自小客車係被告竊盜犯罪獲利變得之物（按：員警扣案後交由黃妍竹保管【偵44301卷第125頁「代保管單」】，黃妍竹再將該車交與被告【見本院卷第125頁公務電話紀錄表】）；③附表編號3所示未扣案之竊盜犯罪所得47萬元（212萬元-扣案100萬元-購買車號000-0000號自小客車之價款14萬元-購買車號000-0000號自小客車之價款51萬元=47萬元），均係竊盜犯罪所得及變得之物，爰依前揭規定，宣告沒收、追徵如主文第3項所示。末查被告犯罪所得沒收後，第三人對沒收標的之權利或因犯罪而得行使之債權均不受影響，且沒收物、追徵財產，於裁判確定後1年內，權利人得聲請發還，刑法第38條之3第2項及刑事訴訟法第473條第1項分別定有明文，故被告之犯罪所得依本判決沒收或追徵價額後，被害人得於判決確定後1年內向檢察官聲請發還本案之犯罪所得，併此敘明。

五、被告經合法傳喚，無正當理由未於審理期日到庭，有被告之戶籍資料、本院送達證書及被告在監在押全國記錄表等件在卷足憑，爰依刑事訴訟法第371條之規定，不待其陳述逕行判決。　　　

據上論斷，應依刑事訴訟法第371條、第369條第1項前段、第364條、第299條第1項前段，判決如主文。　

本案經檢察官蔡宜芳提起公訴，檢察官劉俊良到庭執行職務。

中　　華　　民　　國　　114 　年　　2 　　月　　5 　　日

                  刑事第二十一庭審判長法　官  謝靜慧

                                      法　官  吳志強

                                      法　官  楊志雄

以上正本證明與原本無異。

不得上訴。

                                      書記官  林昱廷

中　　華　　民　　國　　114 　年　　2 　　月　　6 　　日

附錄：本案論罪科刑法條全文

刑法第320條

意圖為自己或第三人不法之所有，而竊取他人之動產者，為竊盜罪，處五年以下有期徒刑、拘役或五十萬元以下罰金。

意圖為自己或第三人不法之利益，而竊佔他人之不動產者，依前項之規定處斷。

前二項之未遂犯罰之。

附表：

編號 名稱 備註 1 扣案之竊盜犯罪所得新臺幣100萬元現金。 中壢分局扣押物品清單、臺灣桃園地方檢察署贓證物款收據（偵44301卷第223頁及背面） 2 車號000-0000號自小客車1台 員警扣案後交由黃妍竹保管（偵44301卷第125頁「代保管單」）   3 未扣案之竊盜犯罪所得新臺幣47萬元 （本欄空白） 





